
Количество преступлений 
с использованием современ-
ных технологий в России за 
последние годы выросло в два 
раза. Москва в этой печаль-
ной статистике не исключе-
ние. Главная проблема такого 
рода противоправных дей-
ствий — сложность в поиске 
нарушителей закона, ведь ха-
керы умело заметают за собой 
следы. 
Актуальность таких престу-
плений и побудила к созда-
нию проекта «КиберМосква», 
который реализуется в рам-
ках деятельности проектного 
офиса «Молодежь Москвы», 
созданного в марте 2020 года. 
Его работа направлена на ис-
следование и выявление за-
просов молодежных сооб-
ществ, выработку и реализа-
цию проектов, мероприятий 
и акций. И «КиберМосква» — 
один из восьми молодежных 
проектов офиса.
Руководитель проекта Григо-
рий Пащенко говорит, что ос-
новная цель  — сделать ин-
формационную безопасность 
доступной для каждого. 
— Наш проект работает со 
всеми возрастными группа-
ми, но акцент мы делаем на 
молодежь и некоммерческий 
сектор, — отметил он.
По словам Пащенко, очень 
много молодых ребят хотят 
реализоваться в сфере ИТ, но 
не имеют такой возможности 
в части финансов или не хотят 
самообучаться. 
— Мы делаем курсы бесплат-
ными и доступными, — под-

черкнул руководитель «Ки-
берМосквы».
Кроме того, проект помогает 
направить в правильное рус-
ло знания тех школьников 
и студентов, которые исполь-
зуют их в хулиганских целях.
— Мы выявляем таких ребят 
и предлагаем их варианты для 
развития и применения их на-

выков на благо общества, — 
пояснил Григорий Пащенко.
Важным направлением «Ки-
берМосквы» является обуче-
ние и просвещение школьни-
ков. Руководитель проекта 
рассказал, что на занятиях во-
лонтеры наглядно показыва-
ют детям возможности хаке-
ров и уловки, к которым они 

прибегают. По мнению Григо-
рия Пащенко, только так мож-
но доказать ребенку всю се-
рьезность опасностей совре-
менного мира.
— После таких занятий ребя-
та уже начинают задумывать-
ся о том, какую информацию 
не стоит выкладывать в ин-
тернет, по каким ссылкам 
нельзя переходить, — пояс-
нил он.
Одно из принципиальных от-
личий этого проекта от мно-
жества других — возможность 
увидеть реальные техниче-
ские приборы и их примене-
ние на практике. Например, 
волонтеры «КиберМосквы» 
показывают мини-компьюте-
ры, чипы, антенны, с помо-
щью которых можно взломать 
телефон любого человека.
— При этом мы не учим этим 
пользоваться, у нас нет задачи 

научить хакерству. Мы лишь 
показываем, что такое техни-
ческое оборудование есть 
и какие у него возможно-
сти, — уточнил волонтер про-
екта Валерий Третьяков.
В «КиберМоскву» молодой че-
ловек пришел год назад, еще 
учась на пятом курсе медуни-
верситета. Он просто интере-
совался программированием. 
А однажды посетил мероприя-
тие проекта в своем вузе и ре-
шил присоединиться. 
По мнению Валерия, специ-
ального образования для 
ИТ-от рас ли не требуется.
— Главное — желание обу-
чаться, усидчивость и иници-
ативность, — отметил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более четырех 
тысяч добро-
вольцев стали 
участниками 
проекта «Кибер-
Москва». Вчера 
представители 
этого движения 
рассказали 
«ВМ», как проти-
востоять кибер-
угрозам. 

Ветераны получат 
выплаты к 9 Мая
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) по итогам 
заседания президиума пра-
вительства столицы подпи-
сал распоряжение о выпла-
тах ветеранам к 76-й годов-
щине Великой Победы.

Материальная помощь пола-
гается инвалидам и участни-
кам Великой Отечественной 
войны, жителям блокадного 
Ленинграда, труженикам 
тыла, бывшим узникам на-
цистских концлагерей и дру-
гим людям, которые пережи-
ли события 1941–1945 годов.
— В 2020 году — к 75-летию 
Великой Победы — размер 
выплат был увеличен в 2,5–3 
раза и составил от 10 до 25 ты-
сяч рублей в зависимости от 
категории получателей, — на-
помнили в пресс-службе сто-
личной мэрии. — В этом году, 
по решению мэра Москвы, 
увеличенные размеры выплат 
будут сохранены.
Всего единовременную мате-
риальную помощь получат 
83 228 жителей столицы.

Выплаты семьям
Также на заседании президиу-
ма Сергей Собянин утвердил 
порядок назначения новой де-
нежной выплаты малообеспе-
ченным семьям, в которых ра-
стут дети в возрас-
те от 3 до 7 лет. Те-
перь родители 
вправе выбирать 
один из двух вари-
антов материаль-
ной помощи от ре-
гиональных вла-
стей.
В зависимости от 
уровня нуждаемо-
сти и других жиз-
ненных обстоя-
тельств это может 
быть либо суще-
ствующее пособие в размере 
7725 рублей в месяц, либо но-
вая денежная выплата, уста-
новленная по поручению пре-
зидента.
— Размер новой ежемесячной 
выплаты будет дифференци-
рован и в зависимости от ма-
териального положения се-
мьи может составить 50 про-
центов от величины прожи-
точного минимума ребен-
ка — 7791 рубль, 75 процен-
тов — 11 687 рублей или 100 
процентов — 15 582 рубля 
в месяц, — уточнили в мэрии 
столицы.
Все зависит от того, какую 
сумму нужно добавить, чтобы 
среднедушевой доход семьи 
превысил величину прожи-
точного минимума, установ-
ленного в Москве: 18 029 руб-
лей в месяц. При этом если 
в семье несколько детей в воз-
расте от 3 до 7 лет, то денеж-
ная выплата полагается на 
каждого ребенка.
— В составе доходов семьи бу-
дут учитываться все виды до-
ходов от трудовой деятельно-
сти и ежемесячные социаль-
ные выплаты по федерально-
му и московскому законода-
тельству, — пояснили в мэ-
рии. — Кроме того, будет про-
ведена оценка имуществен-
ной обеспеченности исходя из 
наличия у семьи движимого 
и недвижимого имущества, 
а также счетов и вкладов 
в коммерческих банках.
Заявления о переходе на но-
вую выплату будут принимать 
в центрах госуслуг «Мои доку-
менты» с 24 марта. Если семья 
действительно в ней нуждает-
ся, ее установят с 1 января 
2021 года или со дня, когда ре-
бенку исполнилось три года.

Еще один флагман
На севере города появится ше-
стой в Москве флагманский 
центр госуслуг «Мои докумен-

ты». По решению Сергея Со-
бянина, его откроют в торго-
вом центре «Метрополис».
— Во флагманском центре бу-
дет работать 61 окно прие-
ма, — рассказали в пресс-
службе мэрии. — Осмотр 
транспортных средств ин-
спекторы ГИБДД будут прово-
дить на седьмом этаже парко-
вочной зоны.
Кроме того, во флагмане от-
кроют современный меди-
цинский диагностический 
комплекс для проведения пер-
вичных обследований состоя-
ния здоровья.

Связать две части
На заседании президиума сто-
личного правительства утвер-
дили и проект планировки тер-
ритории, прилегающей к стан-
ции Переделкино Киевского 

направления железной доро-
ги. В перспективе она войдет 
в состав четвертого Москов-
ского центрального диаметра 
«Киевско-Горьковский». Ре-
конструкция станции завер-
шится в 2022 году. Одновре-
менно пройдет благоустрой-
ство прилегающей к Передел-
кино территории, а через же-
лезнодорожные пути построят 
пешеходный переход, который 
свяжет две части района Ново-
Переделкино.

Поддержать культуру
Еще одна тема, которую обсу-
дили на заседании правитель-
ства Москвы, — итоги работы 
городских учреждений куль-
туры в прошлом году. Во вре-
мя пандемии власти выдели-
ли на их поддержку 6,2 милли-
арда рублей. Это позволило 
полностью сохранить коллек-
тивы театров, музеев, библио-
тек и других организаций и их 
заработки. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Желающих управлять домом 
дистанционно все больше 
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что 
на платформе «Электронный 
дом» прошли регистрацию 
жители более 27 тысяч 
домов. 

Проект помогает управлятC
многоквартирным домом 
в режиме онлайн, благодаря 
чему москвичи по-
лучили возмож-
ность дистанцион-
но принимать ре-
шения, в том числе 
юридически зна-
чимые, по вопро-
сам управления 
своими домами, 
а также взаимо-
действовать с управляющими 
организациями в удобном 
формате.
— Примерно тысяча заявок 
еженедельно поступает через 

«Электронный дом» в единый 
диспетчерский центр и на 
портал «Наш город», — отме-
тила Наталья Сергунина. — 
Количество домов, чьи жите-
ли подключились к платфор-
ме, — больше 60 процентов от 
общего числа многоквартир-
ных домов в Москве.
Например, с помощью плат-
формы пользователи могут 

вызвать мастера, 
пообщаться с сосе-
дями, разместить 
объявление, пере-
дать показания 
приборов учета 
воды и электро-
энергии, прочи-
тать новости свое-
го района и дома. 

— На платформе принимают 
заявки о перегоревших 
в подъезде лампочках, по-
вреждениях крыши дома, не-
работающем фонаре и по 

многим другим вопросам, — 
пояснили в пресс-службе про-
екта ГКУ «Новые технологии 
управления».
Руководитель учреждения 
Александр Пищелко также от-
метил, что для удобства стар-
шего поколения на платфор-
ме предусмотрена возмож-
ность смешанного голосова-
ния в соответствии со статьей 
47.1 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации.
— Но мы отметили, что люди 
старшего возраста тоже оце-
нили «Электронный дом». Бо-
лее 20 процентов активных 
пользователей платформы — 
люди старше 50 лет, — поде-
лился он.
Для регистрации на платфор-
ме нужно зайти на сайт 
ed.mos.ru или в приложение 
«Электронный дом Москва».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Госдума приняла в третьем чтении закон о «гаражной амнистии», который вводит 
упрощенный порядок оформления в собственность земли и самих строений. Если его 
одобрят сенаторы и подпишет президент, он вступит в силу с 1 сентября этого года. 

на сайте vm.ru
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валютапогода

КАК ПРОВЕРИТЬ ЦИФРОВУЮ 
ГРАМОТНОСТЬ ➔ СТР. 4

безопасность

Вызовы современного мира
Волонтеры проекта «КиберМосква» учат жителей столицы 
всех возрастов успешно противостоять хакерским атакам

Ежедневный деловой выпуск

карьера

Работа мечты. Студенты проходят 
серьезный конкурсный отбор, 
прежде чем стать стажерами 
в городском правительстве ➔ СТР. 3

тенденция

Не хлебом единым. Пекари 
и кондитеры отмечают: растет 
конкуренция, поскольку появляется 
много частных предприятий ➔ СТР. 4

городская среда 

Плюс один. Скоро откроется новый 
вокзал. Он станет важной частью 
крупного транспортного узла 
мегаполиса ➔ СТР. 5

Киберволонтеры в 2020 году выявили более 150 мошенни-
ческих сайтов в рамках профилактики интернет-угроз. 
Участниками мероприятий проекта в прошлом году стали 
более 95 тысяч человек, а общий охват целевой аудитории 
в интернете составил порядка 210 тысяч пользователей.
Жители Москвы и Московской области в 2020 году напра-
вили в главное управление Центрального банка Российской 
Федерации больше 1,6 тысячи жалоб на действия кибермо-
шенников.

справка
ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Кибердвижение в Москве раз-
вивается не первый год. За-
прос на это постоянно растет 
среди молодежи. Участники 
проекта «КиберМосква» зани-
маются не только информаци-
онно-технологической разра-
боткой или кибертурнирами. 
Они помогают людям старше-
го возраста ориентироваться 
в технологиях и запускают 
собственные социальные ин-
тернет-проекты. Это особенно 
актуально в современном ми-
ре, где нас подстерегают мо-
шенники. Важно быть подго-
товленным с технической точ-
ки зрения, чтобы противосто-
ять современным угрозам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:35 Волонтеры проекта «КиберМосква» Валерий Третьяков (слева) и Артем Федоренков проводят мастер-классы и занятия по информационной безопасности. 
В руках они держат ноутбук и мини-компьютер — наглядный пример технических приборов, с помощью которых можно взломать аккаунт или телефон человека

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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С 27 на 28 марта в Москве 
пройдет акция «Ночь 
театров». Всего будет 
130 площадок. В акции 
участвуют театры, куль-
турные центры, библиоте-
ки и другие учреждения. 
Зрители увидят спектак-
ли, концерты, кинопока-
зы, смогут посетить от-
крытые репетиции, ма-
стер-классы и творческие 
встречи с актерами. Под-
робная программа опу-
бликована на портале 
mos.ru. 

кстати

Размер 
материальной 
помощи составит 
от 10 до 25 тысяч 
рублей
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На Люберецких очистных 
сооружениях, как и на Ку-
рьяновских, внедрена 
разработка российских 
инженеров — плавающие 
крышки, которые подни-
маются и опускаются в за-
висимости от уровня сточ-
ных вод в отстойниках. 
В результате объем посту-
пления в атмосферный 
воздух сероводорода, ос-
новного источника непри-
ятного запаха, сократился 
на 90–95 процентов.

кстати

Школьники сами разработают 
систему достижений

Место встречи призывников 
обновят к началу апреля

Вчера Департамент обра-
зования и науки Москвы 
объявил о запуске акции 
для школьников «Я разви-
ваю МЭШ!»

В рамках проекта ученики 
смогут разработать систему 
достижений, бонусов и оценок 
в «Московской электронной 
школе».
— Участником акции может 
стать любой: ученик, роди-
тель, учитель. Ее цель — дать 
возможность школьникам 
и всем желающим самим при-
думать ту систему достижений 
и бонусов для учеников в шко-
ле, которая была бы им инте-
ресна, — рассказал куратор 
проекта, ведущий специалист 
отдела сопровождения новых 
технологий в образовании Мо-
сковского центра технологи-

ческой модернизации образо-
вания Павел Калинин. — 
Участники должны предста-
вить свои предложения, опи-
сать их, а также визуально по-
казать, как это может выгля-
деть в МЭШ.
В качестве примера департа-
мент привел систему, при ко-
торой за пять оценок «отлич-
но» по математике ученик по-
лучает достижение «Матема-
тик», а за 10 пятерок становит-
ся «Магистром», и в его днев-
нике появляется специальный 
значок. 
— Предложить свои варианты 
достижений ребята смогут до 
30 апреля, — уточнили в де-
партаменте. — Затем эксперт-
ное жюри выберет лучшие 
идеи. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строители планируют завер-
шить ремонт главного сбор-
ного пункта военкомата сто-
лицы до начала весенней 
призывной кампании, наме-
ченного на 1 апреля. Как со-
общили вчера в Департамен-
те капитального ремонта 
Москвы, к настоящему вре-
мени работы выполнены 
более чем наполовину.

В частности, строители завер-
шили демонтажные работы, 
обновили основные конструк-
ции здания, установили но-
вые перегородки, заменили 
окна, системы, отопления, ка-
нализации, водо- и электро-
снабжения.
Сейчас рабочие занимаются 
внутренней отделкой поме-
щений и монтажом систем ох-
ранной и пожарной сигнали-

заций, управления эвакуаци-
ей, связи, видеонаблюдения 
и контроля доступа.
— Для сотрудников обустроят 
просторные и светлые каби-
неты, а для проведения сове-
щаний — конференц-зал, — 
рассказали в пресс-службе де-
партамента.
Для призывников оборудуют 
комфортную спальную зону, 
побеседовать с представите-
лями части, в которую их от-
правят служить, ребята смо-
гут в актовом зале. 
Кроме того, будут обустроены 
медицинский бокс, душевые, 
зоны для хранения и приго-
товления пищи, столовая, 
комнаты отдыха. Также в по-
рядок приведут контрольно-
пропускной пункт центра.
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

Люберецкие очистные соору-
жения (ЛОС), расположенные 
в районе Некрасовка, могут 
обрабатывать до трех миллио-
нов кубометров сточных вод 
в сутки. Но фактически, бла-
годаря внедрению в город-
ском хозяйстве Москвы водо-
сберегающих технологий, 
очищают 1,5–1,8 миллиона 
кубометров в сутки. 
Промышленные и хозяй-
ственно-бытовые сточные 
воды поступают на очистные 
сооружения из Северо-Запад-
ного, Северного, Северо-Вос-
точного и Восточного округов 
столицы, а также из подмос-
ковных городов Химки, Дол-
гопрудный, Мытищи, Бала-
шиха, Реутов, Железнодорож-
ный и Люберцы. Стоки прохо-
дят несколько уровней очист-
ки, включая обеззаражива-
ние ультрафиолетом.
— Люберецкие очистные со-
оружения — одни из крупней-
ших в Европе — принимают 
половину всех стоков Мо-
сквы, — сказал Сергей Собя-
нин, напомнив, что решение 
о комплексной реконструк-
ции ЛОС городские власти 
приняли всего год назад.
И вот первый из пяти наме-
ченных этапов завершен: по-

строено здание механической 
очистки. В нем установлены 
дополнительные блоки «тон-
ких» решеток, которые позво-
ляют тщательнее отделять 
сточные воды от сопутствую-
щего мусора. Он отправляется 
в узел обеззараживания и обе-
звоживания. Также в здании 
12 новых песколовок для отде-
ления мелкодисперсных при-
месей и 13 дополнительных 
газоочистных установок, 
устраняющих неприятные за-
пахи.
Полностью реконструкция, 
по словам мэра, завершится 
в 2023 году. Строительство со-
оружений биологической 
очистки сточных вод уже вы-

полнено на 60 процентов. Вто-
рой этап также включает 
в себя капитальный ремонт 
первичных отстойников и ре-
конструкцию главного ма-
шинного зала ЛОС.
На третьем этапе построят со-
оружения по удалению соеди-
нений азота и фосфора, а так-
же узел, с помощью которого 
можно будет использовать 
тепло, получаемое в ходе про-
изводственных процессов. 
К слову, энергоэффективные 
решения, которые внедряют 
на ЛОС, позволят сэкономить 
до 13 500 МВт в год.
На четвертом этапе рекон-
струкции появится цех до-
очистки воды на микрофиль-

трах и на пятом — сооруже-
ния обеззараживания мето-
дом ультрафиолетового излу-
чения. Производительность 
этих блоков составит 1 милли-
он кубометров в сутки, что 
обеспечит 100-процентное 
обеззараживание сточных 
вод, которые ЛОС сбрасывают 
в водоприемники.
— По сути, это будут новые 
очистные сооружения с высо-
кими экологическими крите-
риями качества и современ-
ными технологиями, — под-
черкнул Сергей Собянин.
В ходе реконструкции на 
очистных сооружениях вне-
дряются инновационные ре-
шения, многие из которых 

применяются в России впер-
вые. Так, очистка от соедине-
ний азота будет проходить 
с использованием специфиче-
ских бактерий. А побочным, 
но полезным продуктом ста-
нет минеральное экологиче-
ское удобрение. 
В перспективе на ЛОС созда-
дут безотходное производ-
ство: из осадка сточных вод 
будут получать биотопливо, 
а не отправлять на полигоны 
для захоронения. Также в ходе 
реконструкции сооружений 
здесь окончательно устранят 
проблему с неприятными за-
пахами.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Повышаем 
качество очистки воды
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин посетил 
Люберецкие 
очистные соору-
жения, где за-
вершился пер-
вый этап ком-
плексной рекон-
струкции. Пол-
ная модерниза-
ция, по планам, 
закончится 
к 2023 году.

день мэра

Вчера 11:45 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор Мосводоканала Александр Пономаренко осмотрели итоги первого этапа комплексной 
реконструкции Люберецких очистных сооружений. Эффект от модернизации объекта почувствуют около двух миллионов жителей Москвы и Подмосковья

Украсить станции зеркалами 
попросили пассажиры 
Первые комплекты зеркал 
были уcтановлены вчера 
на станциях Московского 
центрального диаметра 
(МЦД). Одним из первых 
в них посмотрелся коррес-
пондент «ВМ». 

Зеркала оборудовали на стан-
циях «Славянский бульвар» 
и «Фили» первого Московско-
го центрального диаметра. 
Они появились в павильонах 
станций. Как пояснили 
в пресс-службе Департамента 
транспорта, такое решение 
было принято по результатам 
большого опроса, который 
в прошлом году проводился 
среди пассажиров новых 
транспортных магистралей. 
На вопрос о том, что бы сдела-
ло МЦД лучше и комфортнее, 
большинство респондентов 

ответили — зеркала, такие же, 
как на станциях метрополите-
на и Московского центрально-
го кольца. Кстати, большим 
сюрпризом для организато-
ров опроса стало то, что льви-
ная доля, около 70 процентов 
сторонников нововведе-
ния, — мужчины. По данным 
Дептранса, сейчас на станци-
ях подземки и МЦК установле-
но около сотни зеркал.
Монтажом двух комплектов 
украшение МЦД не закончит-
ся. Уже до конца марта зерка-
лами оборудуют еще 14 стан-
ций. Прежде всего их появле-
ния следует ожидать на круп-
ных пересадочных узлах. 
На первом диаметре к их чис-
лу относятся «озеркаленные» 
«Славянский бульвар» и «Фи-
ли», на втором — «Тушинская» 
и «Царицыно».

В связи с нововведением ре-
шено организовать фотокон-
курс. Для участия в нем пасса-
жирам нужно сделать фото 
с использованием зеркал. 
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

ТИМУР СОЦКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМПЛЕКСА 
ИНФОРМИРОВАНИЯ МЦД 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА МОСКВЫ

У нас много сервисных проек-
тов, на подходе — аудиогид 
по первому Московскому цен-
тральному диаметру. Это бу-
дет аудиоэкскурсия по станци-
ям и достопримечательно-
стям, об истории самих стан-
ций и районов вокруг них. 
Проект будет готов в первых 
числах апреля. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 марта 10:24 Рабочий-монтажник Александр Новоселов устанавливает зеркало 
для пассажиров станции «Славянский бульвар» МЦД-1

Предложения 
бизнеса реализуются
Вчера на площадке Москов-
ской торгово-промышлен-
ной палаты представители 
власти, правоохранительных 
органов, бизнеса и обще-
ственных организаций обсу-
дили основные «болевые 
точки» в вопросах 
регулирования 
сферы предпри-
нимательства 
в столице. 

Пандемия корона-
вируса сильно уда-
рила по многим 
отраслям бизнеса. 
По данным, которые озвучила 
уполномоченный по защите 
прав предпринимателей 
в Москве Татьяна Минеева 
(на фото), в некоторых от-
раслях процент закрытия биз-
неса был весьма высокий. 
— Очень большие потери 
в ивент-индустрии, ресторан-
ном секторе, в индустрии кра-
соты закрытий до 40 процен-
тов. Индивидуальные пред-
приниматели регистрируют-
ся как самозанятые, часть 
уходит в тень, — отметила 
бизнес-омбудсмен. 
В аппарат уполномоченного 
за прошлый год поступило 
5300 обращений от предпри-
нимателей, из них 600 — это 
предложения по поддержке 
разных сфер экономики. 
— Из них мы сформировали 
93 общих и 11 отраслевых 
инициатив. Реализованы 
полностью или частично на 
федеральном и региональ-
ном уровнях 75 инициа-
тив, — рассказала Татьяна 
Минеева, подчеркнув при 
этом, что такой результат 
стал возможен во многом 
благодаря объединению и со-
вместной работе предприни-
мателей. 
Одним из наиболее частых 
предложений по поддержке 
предпринимателей, постра-
давших от пандемии, являет-
ся снижение административ-
ного давления, если проще — 
числа проверок и степени 
контроля со стороны уполно-
моченных органов. 
В 2019 году по поручению пре-
зидента России была создана 
правозащитная платформа 
«ЗаБизнес», которая стала 
удобной площадкой для обра-

щений предпринимателей, 
урегулирования конфликтов, 
взаимодействия с правоохра-
нительными органами. 
— Примерно за полтора года 
на платформу поступило око-
ло 1780 обращений от пред-

принимателей, из 
них 270 обраще-
ний — из Мо-
сквы, — рассказа-
ла генеральный 
директор АНО 
«Платформа для 
работы с обраще-
ниями предприни-
мателей «ЗаБиз-

нес.рф» Элина Сидоренко. 
Из 270 обращений на рассмо-
трение в уполномоченные ор-
ганы отправили 142, осталь-
ные либо не соответствовали 
регламенту, либо являлись от-
кровенным манипулировани-
ем следствием. 
Президент Московской торго-
во-промышленной палаты 
Владимир Платонов отметил, 
что платформа «ЗаБизнес» 
имеет важную профилак-
тическую функцию, а также 
позволяет вывести инфор-
мацию в публичное простран-
ство. 
Представители ГУ МВД и Гене-
ральной прокуратуры, в свою 
очередь, также отметили эф-
фективность платформы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Программа гарантирует 
создание комфортных дворов 

Почти 600 гектаров город-
ской территории планируется 
благоустроить в рамках про-
граммы реновации. О том, 
как изменятся дворы и обще-
ственные зоны в спальных 
районах, «ВМ» рассказал 
председатель Общественно-
го штаба по контролю за реа-
лизацией программы ренова-
ции, президент Националь-
ного исследовательского 
Московского государствен-
ного строительного универ-
ситета Валерий Теличенко 
(на фото). 

Валерий Иванович, предпола-
гает ли реновация благо-
устройство прилегающей к до-
мам территории? 
В Постановлении правитель-
ства Москвы № 515-ПП, при-
нятом в 2017 году, прописа-
но, что при реализации про-
граммы реновации должна 
быть создана комфортная, 
безопасная, удобная и при-
влекательная городская сре-
да, то есть должен быть при-
менен комплексный подход 
к благоустройству. Эта среда 
должна включать современ-
ные детские площадки для 
разных возрастных групп, 
спортивные площадки и пло-
щадки для спокойного отды-
ха, зеленые пространства 
с газонами, цветами и дере-
вьями, дорожно-тропиноч-
ную сеть, парковочные ме-
ста. Даже если в микрорайо-
не в реновацию вошли лишь 
некоторые дома, то благо-
устраивать планируется все 
равно всю территорию. 
На презентациях проектов 
кварталов регулярно говорят 
о «закрытых дворах». Что это 
и в чем их преимущество? 

Одна из особенностей про-
граммы реновации в том, что 
при возведении новых домов 
должно быть четкое разделе-
ние на публичные и приват-
ные пространства. Двор как 
раз относится ко второму 
типу. Он должен быть ком-
фортным для жителей, в нем 
не должно быть машин и уж 
тем более сквозных проездов, 
как это существует в кварта-
лах старой застройки. Подъ-
езды также размещаются не 
с внешней, публичной сторо-
ны дома, а с внутренней, вхо-
ды в магазины, наоборот, раз-
мещаются с внешней сторо-
ны улицы. Таким образом, 

разводятся потоки людей, 
создается комфортная, за-
крытая среда двора без ма-
шин и посторонних. 
Одним из недостатков пяти-
этажных кварталов является их 
слабая проницаемость, зача-
стую нелогичные пешеходные 
маршруты. Как это можно ис-
править в рамках реновации? 
Программа предусматривает 
повышение проницаемости 
территорий, что означает 
развитую систему пешеход-
ных связей, удобную в том 
числе для маломобильных 
групп граждан, создание пуб-
личных пространств, повы-
шение пешей доступности 
и снижение нагрузки на 
транспортную систему. Пла-
нируется также развивать 
внутриквартальные проезды 
там, где они необходимы, для 
повышения их транспортной 
доступности. 
Могут ли жители на каком-то 
этапе повлиять на благоустрой-
ство: выбрать сорт деревьев, 
высаживаемых во дворах, вы-
сказаться, какого рода детские 
и спортивные площадки им 
нужны? 
Программа реновации изна-
чально формировалась с уче-
том мнения жителей. В дан-
ном случае они также могли 
высказать свое мнение в рам-
ках процедуры публичных 
слушаний. Москвичи могли 
ознакомиться с проектами 
планировок территорий 
и внести свои замечания 
и предложения. 
Что касается выбора дере-
вьев, то жители могут при-
нять участие в акции «Милли-
он деревьев» и высказать по-
желания по видам растений, 
которые они хотели бы видеть 
у себя во дворе. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshiloc@vm.ru

Общественный штаб ре-
новации создан в 2017 го-
ду для защиты прав и ин-
тересов участников про-
граммы. В штаб можно 
обращаться по любым во-
просам, связанным с ре-
новацией. Позвонить 
в штаб можно по будням 
с 9 до 20 часов по телефо-
ну (495) 646-87-09. 
Также можно обратиться 
по электронной почте: 
renovation@shtab.
opmoscow.ru.

справка

реновация
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АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
КОРРУПЦИИ МОСКВЫ

Мы уделяем значительное 
внимание вопросам под-
держки предпринимателей, 
снижения административных 
барьеров. Основной целью 
в сфере защиты прав пред-
принимателей мы видим 
именно максимально широ-
кий отклик на просьбы, кото-
рые получаем от сообщества. 
Каждое такое обращение 
у нас находится на особом 
счету, мы стараемся подхо-
дить к ним максимально взве-
шенно, принимать все меры 
для переведения конфликтов 
и споров в досудебную пло-
скость. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Курсы 
садоводства 
длятся весь год
Вчера в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления столицы сообщили, 
что курсы по садоводству 
и ландшафтному дизайну 
в «Московском долголетии» 
посещают около 5 тысяч жи-
телей старшего возраста.

Для участников проекта рабо-
тает более 200 онлайн-групп, 
записаться в которые можно 
через свой территориальный 
центр социального обслужи-
вания. 
— Занятия садоводством 
и ландшафтным дизайном 
проходят круглый год. Увлечь-
ся этим делом можно в любой 
момент, например, высадить 
сад на подоконнике или бал-
коне, композиционно офор-
мить домашние растения, — 
рассказала инженер садово-
паркового хозяйства, препо-
даватель по садоводству про-
екта «Московское долголе-
тие» Александра Турыгина.
Она также добавила, что, по-
мимо тем для дачников, на за-
нятиях она рассматривает 
темы экологии, городского 
озеленения.
Отдельный курс по ландшафт-
ному дизайну выстроен так, 
чтобы любой мог изучить азы 
этого направления. 
— Занятия разделены на два 
блока — теоретический, где 
мы изучаем и разбираем сти-
ли в ландшафтном дизайне, 
рассматриваем реальные ра-
боты. Затем переходим 
к практическим занятиям, 
итогом которых должны стать 
собственные дизайн-проек-
ты, — пояснила преподава-
тель ландшафтного дизайна 
«Московского долголетия» 
в РЭУ им. им. Г. В. Плеханова 
Ольга Берникова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На протяжении нескольких 
лет в столице реализуется 
программа стажировок в пра-
вительстве Москвы. Ее участ-
никами могут стать студенты 
старших курсов и выпускники 
вузов. Но попасть на такую 
стажировку непросто. 
По словам заме-
стителя началь-
ника Управления 
государственной 
службы и кадров 
правительства Мо-
сквы Полины Ло-
гиновой, предва-
рительно все кан-
дидаты проходят 
отбор, который со-
стоит из несколь-
ких этапов. 
— Сначала мы смо-
трим заявку и отби-
раем наиболее сильных канди-
датов, затем проводим тести-
рование и видеоинтервью, на 
котором оцениваем осведом-
ленность о городских проек-
тах и мотивацию работать 
в городе, — рассказывает она. 
В этом году проводится не-
сколько «карьерных школ» — 

краткосрочных образователь-
ных онлайн-марафонов с уча-
стием экспертов и действую-
щих городских чиновников. 
Это теперь является обяза-
тельным условием для уча-
стия в стажировке.
— Это и подготовка ребят к 
работе в органах власти, про-
качка личностных и профес-
сиональных навыков, и в то 
же время отбор, поскольку в 
онлайн-марафонах мы смо-
трим на их активность, ини-
циативность, вовлеченность. 
В итоге лучшие участники и 
становятся стажерами, — по-
яснила Полина Логинова. 
Первое в этом году карьерное 
мероприятие — «Интерн Пик-
ник» — как раз поможет ребя-
там, которые интересуются 
стажировкой, поближе позна-
комиться с программой, уз-
нать, что им предстоит.
— На мероприятии, которое 
можно посетить как онлайн, 
так и офлайн, у нас будут рабо-

тать несколько секций. На од-
ной будут выступать руково-
дители различных органов 
власти и учреждений, напри-
мер, замначальника метропо-
литена и руководитель ВДНХ, 
на другой участники смогут 
прокачать свои личностные 
навыки, пообщавшись с экс-
пертами и тренерами, — по-
делилась Логинова.
Отдельный блок — стендовые 
сессии с органами власти, в 
которых ребята могут узнать 
о возможностях карьерного 
развития молодежи. А еще на 
«Интерн Пикнике» можно бу-
дет посетить комнату вирту-
альной реальности и попро-
бовать себя в роли сотрудника 
Госинспекции по недвижимо-
сти. Там же участники смогут 
пройти полиграф — для неко-
торых должностей в прави-
тельстве столицы это обяза-
тельное условие при приеме 
на работу.
Также своим опытом трудо-
устройства в учреждения пра-

Стажеры не боятся брать 
на себя ответственность

Вчера 14:43 Участник программы стажировки правительства Москвы Иван Зайцев во время 
работы на выставке, которую организует Агентство инноваций Москвы. Молодой человек 
трудоустроился в госучреждение

важная тема

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ
ДИРЕКТОР ГБУЗ МНПЦ БОРЬБЫ 
С ТУБЕРКУЛЕЗОМ, ГЛАВНЫЙ 
ВНЕШТАТНЫЙ ФТИЗИАТР 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МОСКВЫ

Показатели по туберкулезу 
продолжают снижаться, да-
же несмотря на пандемию. 
За 2020 год заболеваемость 
инфекцией сократилась бо-
лее чем на 21 процент, рас-
пространенность снизилась 
на 23,4 процента, а смерт-
ность сократилась 
на 22,5 процента. Этого уда-
лось достичь благодаря уси-
лению основных мер, а также 
возможности госпитализи-
ровать всех потенциальных 
распространителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

карьера

В Москве для бу-
дущих стажеров 
столичного пра-
вительства 
пройдет ежегод-
ный «Интерн 
Пикник». Вчера 
«ВМ» узнала, как 
сделать карьеру 
в госорганах. 

Выставка знакомит с двумя десятками 
разножанровых полотен одного автора 
Вчера в Московской город-
ской думе открылась выстав-
ка картин художницы Евге-
нии Лясниковой «Разные 
впечатления». Корреспон-
дент «ВМ» побывала на от-
крытии. 

В экспозиции представлено 
более двадцати разножанро-
вых картин художницы. Го-
сти, прибывшие на вернисаж, 
после знакомства с работами 
Евгении Лясниковой отмети-
ли талант и оригинальность 
ее художественных произве-
дений, а также многогран-
ность творчества. 
— Абсолютно разная техника, 
абсолютно разные стили, — 
сказал председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошни-
ков. — Я благодарен художни-
це, которая выставила карти-
ны в здании Московской го-
родской думы. Депутаты, со-
трудники аппарата и просто 
москвичи, которые придут 
сюда, с радостью посмотрят 
эту экспозицию, и у них оста-
нутся добрые, теплые и хоро-
шие воспоминания об этой 
чудесной выставке.
Также Алексей Шапошников 
отметил, что открывшаяся вы-
ставка — это еще одно под-
тверждение тому, что посте-
пенно жизнь возвращается 
в свое допандемическое русло, 
а действующие достаточно 
долгое время ограничения на 
посещения ведомств и органи-
заций постепенно снимаются. 
— Сегодняшняя выставка, ко-
торая появилась в холле пер-
вого этажа здания Мосгорду-
мы, — это еще один знак того, 
что мы начинаем постепенно 
выходить из пандемии, — до-
бавил Шапошников. 
Что касается творчества ху-
дожника, то в активе у автора 
более тысячи живописных 

картин самой различной те-
матики: иконы, портреты, по-
лотна с библейскими сюжета-
ми, пейзажи. 
— Мои произведения — это 
небольшие рассказы, в кото-
рых герои сами повествуют 
о своей судьбе и истории, — 
говорит Евгения Ляснико-

ва. — Я не пытаюсь кого-то 
удивить или создать что-то 
новое в искусстве. Я просто 
пишу так, чтобы мои работы 
в первую очередь заставили 
человека на мгновение оста-
новиться, внимательно вгля-
деться в полотно и понять, что 
хотел автор до него донести. 

Заместитель председателя 
Мосгордумы Степан Орлов от-
метил, что депутаты всегда 
уделяли внимание популяри-
зации культуры. 
— Мы в Мосгордуме постоян-
но проводим разнообразные 
выставки и тематические кон-
ференции. Для нас всех очень 
важно, чтобы стены этого зда-
ния объединяли всех тех, 
кому небезразлична столич-
ная культура. Мне кажется, 
что выставка «Разные впечат-
ления» как раз является тем 
самым кирпичиком, который 
укрепит фундамент москов-
ской культуры.  
Выставка будет работать до 
2 апреля.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.

Вчера 11:12 (слева направо) Полномочный представитель правительства РФ в Конституционном 
и Верховном суде РФ Михаил Барщевский, председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
и художница Евгения Лясникова на открытии выставки 

Если не будет никаких негативных факторов, влияющих на ход вакцинации от ко-
ронавируса, то привить необходимые для создания иммунной прослойки к вирусу 
70 процентов населения страны можно будет к июню или июлю этого года, заявил 
вчера ведущий специалист Центра имени Гамалеи Федор Лисицын.

Объемы производства 
препарата увеличатся
Вчера директор Российско-
го фонда прямых инвести-
ций (РФПИ) Владимир При-
мак (на фото) рассказал 
о распространении вакцины 
«Спутник V» за рубежом. 
Он оценил вероятность ис-
пользования препарата 
на территории Евросоюза 
и поделился планами 
по производству вакцин 
на 2021 год.

По словам Владимира При-
мака, РФПИ финансировал 
производство и разработку 
вакцин от коронавируса 
в России и за рубежом. Фонд 
сыграл ключевую роль в про-
движении российского пре-
парата на международном 
уровне. А сейчас организа-
ция работает над получени-
ем регистрационных разре-
шений для создания лекар-
ства на территории других 
государств. Кроме того, 
РФПИ находится в постоян-
ном контакте с экспертным 
сообществом.
— «Спутник V» одобрили бо-
лее чем в 50 странах. И каж-
дую неделю география рас-
тет. На глобальном уровне 
российская вакцина — это 
один из трех признанных 
препаратов в мире. Эффек-
тивность «Спутника V» до-
стигает 90 процентов. Еще 
одно важное достоинство 
этой вакцины — условия хра-

нения. «Спутнику V» не нуж-
на экстремально низкая тем-
пература. Также российский 
препарат имеет доступную 
закупочную цену — менее 
10 долларов за дозу, — рас-
сказал Владимир Примак.
Он добавил, что РФПИ актив-
но помогает странам запу-

стить производство препара-
та на их территории. Напри-
мер, недавно фонд наладил 
сотрудничество по созданию 
лекарства в Индии и Южной 
Корее. Этот вопрос сейчас 
обсуждается с Бразилией, Ка-
захстаном и Китаем. 
Владимир Примак отметил, 
что точных данных, сколько 
иностранных граждан вос-
пользовались «Спутником V», 
нет. Но речь идет о миллио-
нах людей. 
— Результаты вакцинации 
очень оптимистичны. Госу-
дарства, которые заказали 
у нас вакцину, не раз обраща-
лись за увеличением объе-
мов поставок, — отметил 
Примак.
На данный момент в России 
над созданием вакцины ра-
ботают семь предприятий. 
Они выпускают десятки 
миллионов доз. В течение 
2021 года объем производ-
ства планируется увеличить 
до сотен миллионов доз пре-
парата. Это позволит удов-
летворить потребности рос-
сийского рынка и междуна-
родных партнеров. 
Владимир Примак напом-
нил, что РФПИ запустил про-
цесс регистрации «Спутни-
ка V» в Евросоюзе. В этом 
году фонд ожидает прогресса 
в переговорах с ЕС.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Болеть 
туберкулезом 
стали меньше 
Вчера, в преддверии Все-
мирного дня борьбы с ту-
беркулезом, состоялась 
пресс-конференция со сто-
личными медиками. Врачи 
подвели итоги работы за по-
следние восемь лет.

Девять лет назад в столице 
ввели новую модель проти-
вотуберкулезной помощи. 
С тех пор удалось снизить ос-
новные эпидемические пока-
затели этой инфекции. Сей-
час Москва — один из наибо-
лее благополучных по тубер-
кулезу из всех субъектов 
страны. 
— На сто тысяч человек при-
ходится 7,5 заболевших. Это 
в три раза меньше, чем 8 лет 
назад. Результатов удалось 
достичь благодаря увеличе-
нию количества наблюдае-
мых контактов. Если раньше 
обследовали только близкий 
круг заболевшего, то в про-
шлом году — все контактные 
лица, — пояснил замглаввра-
ча по санитарно-эпидемио-
логическим вопросам ГБУЗ 
«МНПЦ борьбы с туберкуле-
зом» Игорь Ноздреватых.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Ученые получат 
награды за вакцину
Президент страны Влади-
мир Путин поручил предста-
вить к государственным на-
градам всех, кто участвовал 
в разработке российских 
вакцин от коронавируса. Ра-
нее с инициативой поощ-
рить ученых выступил актер 
театра и кино Дмитрий Пев-
цов (на фото).

Свое предложение Певцов 
озвучил в конце прошлой не-
дели на премьере докумен-
тального фильма «Сестры». 
Это совместный проект теле-
канала Russia Today и Город-
ской клинической больницы 
№ 40 в Коммунарке — медуч-
реждение стало первым и са-
мым известным коронави-
русным стационаром в Рос-
сии. Документальный фильм 
рассказывает о судьбе медсе-
стер, которые продолжают 
спасать пациентов в «крас-
ной» зоне. О работе медиков 
Дмитрий Певцов знает не по-
наслышке: у него мама была 
врачом-реабилитологом.
— Это даже не ра-
бота, это жизнь, 
которую ты отда-
ешь людям. Без 
остатка, — под-
черкнул актер.
Особую роль в 
борьбе с корона-
вирусом, по его 
мнению, сыграли 
ученые, разработавшие вак-
цины для профилактики ин-
фекции.
— Я бы им государственную 
премию давал, честно, без 
долгих обсуждений, — ска-
зал Певцов. — В том числе 
благодаря им мы постепенно 
выходим из пандемии.
Предложение актера поддер-
жали представители меди-
цинской и фармацевтиче-
ской отраслей.
— Если мы говорим про раз-
работчиков вакцин, они, без-
условно, как ученые заслужи-
вают самых высоких государ-
ственных наград, — убежден 
председатель правления Ас-

социации фармацевтических 
производителей России и дру-
гих стран Евразийского эко-
номического союза Станис-
лав Наумов. — Считаю, что 
и международные награды 
тоже могут быть.
На поощрении коллег, в том 
числе материальном, настаи-
вает и Елена Карева, профес-

сор кафедры моле-
кулярной фарма-
кологии и радио-
биологии имени 
Сергеева Россий-
ского националь-
ного исследова-
тельского медуни-
верситета, а также 
профессор кафе-

дры фармакологии Сеченов-
ского университета.
Отечественные научно-ис-
следовательские институты 
разработали сразу несколько 
эффективных вакцин против 
коронавируса. Так, «Спут-
ник V» и «ЭпиВакКорона» уже 
используются для прививок. 
А препарат центра имени Чу-
макова «КовиВак» готовится 
к вводу в гражданский обо-
рот. По решению президента 
России, ученым, разработав-
шим вакцину от COVID-19, 
к госнаградам полагаются 
и денежные премии.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

досье
Дмитрий Певцов — на-
родный артист России. 
Родился 8 июля 1963 го-
да в Москве. В 1985 году 
окончил Российский 
институт театрального 
искусства. 
Солдатскую службу 
проходил в Театре Со-
ветской армии, затем 
работал в Театре 
на Таганке. В 1986 году 
дебютировал в кино. 
С 1991 года — актер те-
атра «Ленком».

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 23 марта
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Первую в мире вакцину 
от коронавируса «Спут-
ник V» зарегистрировали 
в России 11 августа 
2020 года. Ее разработа-
ли ученые Центра эпиде-
миологии и микробиоло-
гии имени Н.Ф.Гамалеи. 
По количеству получен-
ных одобрений государ-
ственными регуляторами 
этот препарат занимает 
второе место в мире. 

справка
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вительства Москвы поделятся 
выпускники стажировки. Од-
ним из спикеров будет сту-
дент Иван Зайцев, который 
теперь работает в Агентстве 
инноваций столицы. 
— Я проходил стажировку 
в прошлом году, и буквально 
после второго этапа мне пред-
ложили остаться работать. 
Я, конечно же, согласился, — 
рассказал он.

Молодой человек отметил, 
что программа помогла ему 
лучше понять работу разных 
государственных структур и 
точнее определиться с тем, 
где ему бы хотелось работать.
Для успешного трудоустрой-
ства, по словам Ивана Зайце-
ва, нужно проявить себя.
— Важно показать работода-
телю, что вы можете стать не-
заменимым сотрудником, — 

считает он. — Старайтесь сра-
зу включаться в работу, брать 
на себя решение приоритет-
ных задач.
Выпускник стажировки также 
посоветовал посетить «Ин-
терн Пикник», ведь именно 
с этого мероприятия и нача-
лась его карьера в правитель-
стве Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кандидаты 
перед участием 
в программе 
проходят
строгий отбор
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В этом году на участие 
ввесенней карьерной 
школе было подано бо-
лее 6 тысяч заявок. Кон-
куренция на стажировке 
растет— в настоящий 
момент она составляет 
60–70 человек на место. 
«Интерн Пикник» хоро-
шая возможность узнать 
больше о программе, ре-
гистрация доступна 
по ссылке: mosru.time-
pad.ru/event/1564852.

кстати

досье
Художник-реалист, живописец и портретист Евгения Вик-
торовна Лясникова родилась в Москве в 1989 году. Талант 
к рисованию проявился еще в раннем детстве. Окончила 
Московский художественно-промышленный институт, 
а также курсы иконописи в православной школе искусств 
«Троица». С 2017 года Евгения Лясникова является чле-
ном Союза художников Подмосковья.
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Выставка объединила опытных 
и начинающих пекарей

На выставке собрались веду-
щие производители хлебопе-
карного оборудования, пище-
вых технологий и сырья для 
кондитерских и хлебобулоч-
ных изделий. 
— Я считаю, что организаторы 
проявили большую храбрость. 
Открыть такою выставку во 
время пандемии непросто, — 
рассказал заместитель предсе-
дателя комитета по развитию 
Агропромышленного ком-
плекса Торгово-промышлен-
ной палаты России Андрей 
Волков. — Хлебопечение — от-
расль, которая развивается по-
стоянно. Технологии, пред-
ставленные на экспозиции, по-
зволяют людям каждый день 
получать качественные хлебо-
булочные изделия. 
Выставка началась с привет-
ственного слова организато-
ров и традиционного перереза-
ния ленточки. После посетите-
ли разбрелись по экспозиции. 
Крупнейшие столичные про-
фильные заводы не остались 
в стороне. Они презентовали 
свои товары. Среди участни-
ков — комбинаты «Черемуш-
ки» и «Коломенский», Научно-
производственное предприя-
тие «Хлебный лекарь», круп-
нейший производитель обо-
рудования Bake Air, компания 
«Дито», производящая обору-
дование и упаковки, и другие. 

— Мы хотим показать свою 
продукцию и наши новинки. 
Конечно, для нас очень важ-
но пообщаться с другими 
участниками выставки, поде-
литься опытом и знания-
ми, — рассказал сооснова-
тель компании Bake Air Миха-
ил Котиков.
Помимо ярких витрин со све-
жими багетами и разно-
образными сладостями, на 
входе расположились аппара-
ты для дозирования муки, мас-
сивные упаковочные устрой-
ства, комбинационные доза-
торы, фрагменты систем авто-
матизированного управления 
для формирования рецептов 
кондитерских изделий.

Свои достижения на выставке 
презентовали не только опыт-
ные производители, но и моло-
дые ученые московских вузов, 
например из МГУТУ имени Раз-
умовского. Заводы хлебопе-
карной отрасли тесно взаимо-
действует с профильными уни-
верситетами и колледжами. 
Предприимчивые производи-
тели хотят первыми внедрять 
передовые разработки ученых. 
Кроме того, вузы и колледжи — 
колыбель талантливых моло-
дых специалистов. 
— Основа хлебопечения — это 
профессионализм людей, ув-
леченных своим делом. С вуза-
ми идет постоянная работа, 
чтобы выявить талантливых 

ребят, подготовить их, вырас-
тить настоящих профессиона-
лов, — рассказал президент 
Российского союза пекарей 
Алексей Лялин.
Помимо выставки, для го-
стей организовали фестиваль 
кондитерских и хлебопекар-
ных работ. В нем поучаствова-
ли и студенты, и профес-
сиональные кондитеры. Они 
представили на суд публики 
пряничные домики и необык-
новенные композиции из шо-
колада. А еще участники посо-
ревновались в создании нео-
бычных инсталляций, напри-
мер из хлеба и шоколада. 
— Мы пришли сюда показать 
выпечку, поделиться особен-

ностями рецептуры наших из-
делий. Мы печем необычный 
лечебно-профилактический 
хлеб. В качестве добавок ис-
пользуем изюм, курагу и се-
мечки. Выставка для нас — это 
возможность обсудить методы 
хлебопечения с профессиона-
лами и, конечно, обменяться 
опытом, — рассказал студент 
Мытищинского колледжа Ва-
дим Яковлев.
Еще в рамках выставки прове-
ли мастер-классы по работе 
с печами. Они собрали больше 
всего участников. 
Выставка будет работать до 
26 марта. 
МАРИЯ НИКОЛАЕВА
m.nikolaeva@vm.ru

Юные ученые 
презентуют 
разработки
В этом году социально-науч-
ной программе для школьни-
ков и студентов «Шаг в буду-
щее» исполнилось 30 лет. 
В честь этого события в сто-
лице организовали моло-
дежный форум. 

Мероприятие стало финалом 
грандиозного соревнования 
талантливой молодежи, кото-
рое организаторы программы 
«Шаг в будущее» проводят по 
всей стране. В отборочном эта-
пе поучаствовали более 25 ты-
сяч школьников и студентов 
начальных курсов вузов.
— Форум — представитель-
ный смотр научных и иннова-
ционных достижений моло-
дых исследователей из Рос-
сии. Там демонстрируются 
разработки, имеющие дли-
тельный период выполнения: 
от трех до пяти лет, — уточни-
ли организаторы форума. 
Кроме выставки проектов мо-
лодых ученых участники смо-
гут посетить научные лекции 
и консультации. Все меропри-
ятия проходят на площадках 
московских вузов, а для зрите-
лей организованы онлайн-
трансляции. 
В этом году в форуме примут 
участие иностранные делега-
ции из 18 государств — Фран-
ции, Германии, Турции, Китая 
и многих других. Это победи-
тели международных конкур-
сов и молодые ученые. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Проверить цифровую 
грамотность сможет каждый

Депутат будет переизбираться 
по своему округу

Всероссийская акция «Циф-
ровой диктант» стартует 
9 апреля. Об особенностях ее 
проведения в этом году рас-
сказал руководитель проекта 
Сергей Гребенни-
ков (на фото).

Задача проекта — 
повысить цифро-
вую грамотность 
интернет-пользо-
вателей. 
— Главная цель — 
чтобы люди, захо-
дя в интернет, понимали, что 
такое хорошо, а что такое пло-
хо, — сказал Сергей Гребен-
ников. — В этом году участни-
ков ждет много новых форма-
тов. Особое внимание мы уде-
лим пожилым людям и моло-
дежи. Мы подготовили инте-
ресные вопросы, сделали дик-
тант более интерактивным.
Ранее акция проходила 
в 2019 и 2020 годах. По сло-
вам Сергея Гребенникова, 

итоги показали, что знаний 
в области цифровой безопас-
ности особенно недостает 
подросткам. 
— Посмотрим, помог ли вы-

нужденный пере-
ход в онлайн во 
время пандемии 
повысить навыки 
работы с цифровы-
ми устройствами, 
уровень знания 
правил безопасно-
сти и культуру об-
щения в сети, — до-

бавил Сергей Гребенников.
Написать «Цифровой дик-
тант» могут все желающие. 
Задания будут доступны на 
официальном сайте проекта 
с 9 по 24 апреля. После про-
хождения теста пользовате-
ли сразу увидят свой резуль-
тат и смогут провести работу 
над ошибками, укрепив свои 
знания.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Во время общественной ин-
спекции стройплощадки 
станции метро «Тютчевская» 
депутат Дмитрий Саблин 
сделал заявление о планах 
переизбраться в Государ-
ственную думу РФ на новый 
срок. 

Депутат Госдумы РФ отметил, 
что продолжит работу в сто-
личном округе, от которого 
избирался, чтобы все проек-
ты, начатые в текущем созы-
ве, были выполнены. 
— Мы с вами находимся на 
стройплощадке Троицкой ли-
нии метро, — отметил он во 
время инспекционной про-
верки. — Это один из тех про-
ектов, которые важны не 
только для нашего округа, но 
и для всей Москвы. Многие та-
кие инфраструктурные про-
екты уже удалось реализо-
вать, многие — продолжают-
ся сейчас. И мы обязательно 
вместе воплотим их в жизнь, 

наряду с созданием новых 
школ, детских садов, обще-
ственных пространств. 
По словам Дмитрия Саблина, 
очень важно сохранить разви-
тие по всем направлениям. 
— Поэтому я переизбираюсь 
и продолжу работать в нашем 
округе, — заявил депутат. 
Дмитрий Саблин является 
первым заместителем пред-
седателя Всероссийской орга-
низации «Боевое братство». 
Он является депутатом Госу-
дарственной думы с 2016  го-
да по столичному округу 
№ 202. За время его работы 
в текущем созыве на террито-
рии округа введено в строй 
11 новых станций метро Со-
кольнической, Солнцевской 
линий. 
К 2023 году на данном направ-
лении запланировано откры-
тие еще восьми станций ме-
трополитена.
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

АЛЕКСАНДР КАРПОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Проект РМПО предназначен 
для старшеклассников и сту-
дентов, которые имеют науч-
ные и технологические разра-
ботки неучебного типа. Таких 
людей в Москве сейчас немно-
го — 200–300 человек. Мы хо-
тим, чтобы их стало больше, 
Ведь такие разработки сдела-
ют нашу жизнь лучше. 
Для привлечения аудитории 
мы и организуем молодежный 
форум «Шаг в будущее».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ЧЕБОТАРЕВ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ТЕХНОЛОГИЙ И УПРАВЛЕНИЯ 
ИМЕНИ К. Г. РАЗУМОВСКОГО

Хлебопекарная отрасль в Мо-
скве представлена нескольки-
ми крупными заводами. Их 
около тридцати. Вместе с тем 
в последнее время появились 
современные мини-пекарни, 
которые предлагают широкий 
ассортимент продукции высо-
кого качества и ориентируют-
ся на так называемое крафто-
вое производство. Большин-
ство предприятий оснащены 
современным оборудованием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера состоя-
лось торже-
ственное откры-
тие Междуна-
родной выстав-
ки для хлебопе-
карного и кон-
дитерского рын-
ков. Корреспон-
дент «ВМ» узна-
ла о трендах 
отрасли.

профессия

Школьники смастерили 
кормушки для птиц 

Участники Отряда молодежи 
особого назначения школы 
№ 2065 провели акцию 
«Птичкин дом». На террито-
рии образовательного уч-
реждения они развесили но-
вые кормушки для пернатых, 
которые совсем скоро вер-
нутся в столицу после зимов-
ки в теплых краях.

Этот проект — ежегодная со-
вместная работа учеников на-
чальных классов, их родите-
лей и волонтеров. 
— Ребята мастерили кормуш-
ки дома. Кто-то использовал 
ненужные коробки, кто-то 
взял упаковки от сладких но-
вогодних подарков, а некото-
рые даже сделали деревян-
ные домики с фанерной кры-
шей, — рассказала куратор 
волонтерского отряда школы 
№ 2065 Ирина Одинокова. 
Она добавила, что всего дети 
смастерили пару десятков 
кормушек для птиц. Их раз-

весили по школьной терри-
тории взамен прошлогодних, 
которые уже пришли в негод-
ность.
— Найти подходящие места 
для домиков ребятам помог-
ли волонтеры. Они показы-
вали, куда можно поместить 
самодельные кормушки так, 
чтобы птицам было удобно 
пользоваться ими. Теперь до-
бровольцы следят, чтобы 
в домиках всегда была еда. 
Если они видят, что кормуш-
ка опустела, ребята обраща-
ются ко мне и мы досыпаем 
угощение, которое хранится 
в классе, — добавила Ирина 
Одинокова.
Школьники приносят корм 
для пернатых из дома. Они 
угощают птиц семечками 
и разной крупой. Волонтеры 
подкармливают пернатых 
пшеном.  
— Расписания пополнения 
кормушек нет, так как их до-
статочно много на террито-
рии школы. Птицам всегда 
есть где подкрепиться, — до-
бавила Ирина Одинокова.

Кстати, в школе № 2065 во-
лонтерской работе уделяется 
большое внимание. На вы-
пускном участники добро-
вольческого отряда получат 
специальные книжки, кото-
рые станут бонусами при по-
ступлении в колледжи и вузы.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

12 марта 11:02 Первоклассницы школы № 2065 Алиса Ломакина, Мила Боровлева 
и Василиса Виноградская (слева направо) смастерили кормушки для пернатых

Вчера 13:07 Участники выставки Modern Bakery Moscow 2021 Анжела Юнусова и Вадим Яковлев демонстрируют хлеб, изготовленный по авторской рецептуре

доброе дело важно
Птиц нельзя подкармли-
вать, высыпая еду 
на землю или асфальт. 
Так можно приманить 
крыс, которые съедят 
все первыми. Для птиц 
лучше повесить кор-
мушку повыше. В них 
стоит делать маленькие 
отверстия, чтобы воро-
ны и голуби не объедали 
маленьких пернатых. 
Птицам не важно, будет 
домик сделан из дерева 
или пакета молока.
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Помнить историю 
родного района

Патриотическому воспитанию под-
растающего поколения, как бы это 
пафосно ни звучало, мы уделяем 
очень большое внимание. Во-первых, 
потому что связь поколений никогда 
не должна прерываться. А во-вторых, 
Левобережный район Москвы, в ко-
тором находится наша школа, пред-
ставляет особый исторический инте-
рес. Именно на этой территории в на-
чале 1941 года шли ожесточенные 

бои за Москву. В огне было почти все Ленинградское на-
правление.
В разработке туристического маршрута по местам бое-
вой славы ребятам активно помогают жители района. 
Некоторые из них — очевидцы тех страшных событий. 
Они были маленькими детьми, когда 
здесь шли бои. Эти люди помогали 
бойцам Красной армии и медсестрам 
в госпитале. Он, кстати, располагался 
в усадьбе Грачевка, где сейчас нахо-
дится парк.
Нам очень важно передать знания 
о тех страшных событиях, которые 
происходили на севере столицы осе-
нью и зимой 1941 года, современным 
школьникам. Они должны знать исто-
рию района, в котором выросли. Глав-
ная задача нашего проекта — расска-
зать ребятам о том, что происходило 
в Москве во времена Великой Отече-
ственной войны. Но мы хотим не про-
сто прочитать с детьми учебник, а передать эмоции и чув-
ства через истории конкретных жителей района.
Разработка туристического маршрута началась с уча-
стия в конкурсе «На взлет», который организовали пред-
ставители Российского движения школьников. Проект 
появился именно как одно из заданий этого состязания. 
Уже тогда мы — администрация школы — поддержали 
эту инициативу наших девятиклассников. Ведь стремле-
ние изучать историю очень похвально. 
Кстати, ребята, которые разрабатывают туристический 
маршрут по местам боевой славы Левобережного райо-
на, ранее участвовали в масштабном проекте «Москов-
ский экскурсовод». Полученные там навыки очень при-
годились им теперь. Школьники могут самостоятельно 
определить места, которые будут особенно интересны 
туристам, и грамотно и интересно презентовать их не 
только своим одноклассникам, но и ребятам из других 
регионов России. 
Кстати, большую помощь в создании этого важного про-
екта оказало руководство Северного речного порта. Два 
объекта воинской славы, которые стали частью маршру-
та, — это Обелиск героям-речникам и мемориальная до-
ска участнику Великой Отечественной войны Герою Со-
ветского Союза Владимиру Владимирову. Они располо-
жены на территории порта. Большое спасибо руковод-
ству порта за то, что оно поддержало ребят. Наши школь-
ники сумели не только записать видеоролики на терри-
тории режимного объекта, но и в дальнейшем они будут 
проводить там экскурсии. 

Ученики школы № 158 начали разрабатывать тури-
стический маршрут по местам боевой славы. 
О важности исторического проекта рассказала 
директор учреждения Зоя Чернышева.

первый 
микрофон

ЗОЯ 
ЧЕРНЫШЕВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 158
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Московские вокзалы хотят переформатиро-
вать. Там появятся магазины, кафе, отели 
и даже фитнес-центры. А вот хаотично разбро-
санных ларьков не будет. РЖД готовят единый 
стандарт, которому будут следовать все вокза-
лы. Об этом заявил заместитель гендиректора 
компании Александр Плутник.
— Мы изучали мировой опыт организации вок-
зальных комплексов. Везде есть торговля, но на 
любом вокзале эти объекты являются стацио-
нарными. Причем они выглядят так, что вы не 
понимаете, что находитесь на вокзале, — пояс-
нил Плутник. — И такого качества коллеги до-
биваются за счет того, что они в свое время сде-
лали стандарты, которые основаны на большом 
количестве сложных элементов.
Плутник признает, что сейчас на вокзалах не 
все идеально.
— Там должны быть разные места притяжения. 
Не только для прибывающих и отправляющих-
ся пассажиров, но чтобы любой горожанин мог 
зайти на вокзал пообедать. Вокзал для всех — 
это городская доминанта, важная часть город-
ской инфраструктуры, — пояснил Плутник.
По его словам, компания хочет привлечь на 
вокзалы даже сетевые магазины одежды. При-
ветствуют в компании и появление на вокзалах 
фитнес-центров. 
— Мне кажется, что идея хорошая, на вокзале 
должны быть все городские удобства. Если там 
будут спортивные центры, коворкинги, оте-
ли — это только добавит ценности месту, — ска-
зал Плутник.

Ларьки уходят. Придут ли рестораны?

— Переформатировать столичные вокзалы на-
чали 10 лет назад, в этом году юбилей, — рас-
сказывает урбанист Григорий Мельник. — На-
чали с Ярославского, где снесли рынок и киоски 
с беляшами. На их месте разбили сквер со ска-
мейками и даже установили фонтан. Начали 
приглашать сюда сетевые кафе. Но гламура так 
и не получилось. Вокзал остался вокзалом.
Как считает маркетолог Андрей Журавский, все 
дело в публике. 

— Более 90 процентов людей, которые бывают 
на вокзалах, — это жители регионов. Многие из 
них — внутренние маятниковые мигранты, ко-
торые ездят в Москву из области на работу. До-
ходы их относительно невелики, плюс ездят 
они зарабатывать, а не тратить. Если кому-то 
и нужно купить перекус, то он, как правило, 
идет не в сетевой фастфуд, а берет что-то в ларь-

В конце весны 2021 года на востоке Москвы планируется открыть новый вокзал — Восточный. Он станет первым железнодорожным вокзалом, построенным 
в столице за последние 100 лет. Новый вокзал будет частью крупного транспортного узла около станции метро «Черкизовская». Об этом заявил заммэра столицы 

Андрей Бочкарев. Между тем все старые вокзалы планируется переформатировать. Что планируется сделать? Как изменятся привычные нам здания?

6 апреля 2019 года. Студентка из Китая Скин Ми на экскурсии по столичным вокзалам. Большинство из них — 
архитектурные памятники, поэтому переоборудовать их под торгово-развлекательные центры будет непросто (1) Проект 
железнодорожного вокзала «Восточный». Он должен открыться уже нынешней весной в составе ТПУ «Черкизово» (2)

Железнодорожные станции столицы хотят превратить в торгово-развлекательные центры

Встретимся на вокзале

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель «ВМ», лауреат 
премии Медиасоюза

реплика

Архитекторам нужно 
сильно постараться 

МИХАИЛ БЛИНКИН
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ ТРАНСПОРТА
И ТРАНСПОРТНОЙ ПОЛИТИКИ

Москва пытается реализовать успешный 
мировой опыт. Во всем цивилизованном 
мире исторические здания вокзалов при-
спосабливают для торговли и услуг. В Мо-
скве, считаю, в этом направлении предсто-
ит большая работа. Нужны длительные 
и серьезные усилия архитекторов, дизай-
неров и других специалистов, которые 
позволят превратить вокзал в центр обще-

ственной жизни. 
Причем не для тран-
зитных пассажиров, 
а для местных жите-
лей. Ну вот скажите 
сейчас человеку, жи-
вущему на Садовом 
кольце: «Пойдем, по-
обедаем на Курский!» 
Он наверняка как ми-

нимум удивится. Ведь вокзал в представле-
нии большинства москвичей не самое уют-
ное место, где хватает не самой приличной 
публики. Вот это представление и предсто-
ит сломать, что, я думаю, будет сделать 
крайне непросто. Есть и обратное опасе-
ние, что вокзалы превратятся в обычные 
торговые центры, как, например, произо-
шло со «Щелковским», который стал «Цен-
тральным». Там вокзал, по сути, просто 
пристройка к огромному ТЦ. Но с железно-
дорожными вокзалами, уверяю вас, такого 
не произойдет. Во-первых, трафик пасса-
жиров на них в сотни раз больше, чем 
на вокзале для автобусов. И всех этих пас-
сажиров нужно где-то обслуживать. 
Во-вторых, бизнес по перевозке людей — 
а вокзал часть этого бизнеса — существен-
но выгоднее, чем сдача помещений в арен-
ду под кафе или магазины. Вряд ли РЖД 
поступится интересами пассажиров. 

Самый загруженный вокзал Москвы — Ярославский. В прошлом году, по данным РЖД, он 
принял почти 72 миллиона пригородных пассажиров и 6,8 миллиона пассажиров поездов 
дальнего следования. На втором месте — Курский вокзал (58,3 и 12,8 миллиона пассажи-
ров соответственно). Замыкает тройку лидеров Казанский вокзал: 33,5 миллиона пассажи-
ров электричек, 16,3 миллиона пассажиров поездов дальнего следования.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Во всех крупных европейских городах же-
лезнодорожные вокзалы, находящиеся 
в центре города, становятся «объектами 
смешанного использования». Урбанисты 
даже придумали специальный термин — 
mixed used. Типичный пример — вокзал 
Милана. Это огромное здание, которое 
имеет много лишних площадей. Там 
и размещаются продуктовые магазины, 
кафе, бутики. Похожим образом органи-
зованы Gare du Nord — Северный желез-
нодорожный вокзал Парижа, а также 
Victoria Station — один из крупнейших 
вокзалов Лондона. В последние годы, 
впрочем, в крупных городах вокзалы ста-
раются выносить на окраины города 
и строить их более компактными — ис-
ключительно для пассажиров. А вся ком-
мерческая составляющая строится уже 
в непосредственной близости от них.

КАК У НИХ
ке по дороге: так быстрее и дешевле, — пояснил 
эксперт. — Неудивительно, что сетевые ресто-
раны — даже недорогие — не выдерживают 
конкуренции с ларечниками.
Железнодорожники тем не менее пытаются си-
туацию изменить. Компания, в частности, за-
нялась созданием нового архитектурного обли-
ка объектов нестационарной торговли и услуг. 
В январе этого года договоры с арендаторами 
нестационарных точек на вокзалах в Москве 
и области расторгли. Хочешь сохранить биз-
нес — организуй точку в новом формате.
— Дело хорошее, но «новый формат» — это 
всегда затраты. Если учесть, что аренда площа-
дей на вокзалах и так дорогая из-за огромной 
проходимости места, то по сути идет вытесне-
ние ларечников экономическими методами, — 
пояснил Андрей Журавский. 
В компании этого и не скрывают:
— Мы хотим, чтобы приходили серьезные инве-
сторы, были качественные кафе и рестораны. 
Доход от аренды в этой части вторичен, нам ва-
жен комфорт для пассажиров, — заявил Алек-
сандр Плутник.
По его словам, предлагать часть объектов для 
торговли на вокзалах по новым стандартам 
компании начнут уже весной этого года. 
— В целом в этом году вся работа по стандартам 
будет завершена, — уточнил он.
— С точки зрения организации городского про-
странства, это революция, — считает Григорий 
Мельник. — Но скорее в стиле Петра I, который 
рубил боярам бороды. Вокзалы хотят превра-
тить в торгово-развлекательные комплексы, 
где все чисто и красиво. Я очень надеюсь, что 
все произойдет примерно как с МЦК и МЦД. Ка-
залось бы — те же электрички, но ощущение со-
вершенно другое: минус бомжи, чистота, зна-
чительно меньше коробейников. Просто дру-
гой уровень! Но вот удастся ли его достичь на 
вокзалах — большой вопрос. 
Как пояснил Андрей Журавский, превратить 
вокзалы в ТРЦ будет крайне непросто.

— Возьмем один из самых крупных — Курский. 
Его буквально загораживает огромный торго-
вый центр «Атриум», где тоже и бутики, и ресто-
раны, и кафе, и вообще весь тот набор товаров 
и услуг, который планируется организовать на 
вокзале, — рассуждает эксперт. — И вот у жите-
ля Москвы выбор: пойти в «Атриум» или пойти 
на Курский вокзал. Нетрудно догадаться, что он 
выберет. Если же переформатировать вокзал 
с расчетом исключительно на пассажиров, ко-
торые туда в любом случае придут, то можно во-
обще практически ничего не делать. Сама 
жизнь или, если хотите, рыночные механизмы, 
уже все сделала.
Как пояснил эксперт, есть проблемы и с дру-
гими вокзалами. Возле Киевского, как извест-

но, разместился ТЦ «Европейский». И как вок-
зал справится с этим мощным конкурентом — 
неясно.
— Возле Павелецкого в этом году хотят завер-
шить долгострой — подземный торговый центр 
«Павелецкая Плаза», — рассказывает Андрей 
Журавский. — Там около 80 тысяч квадратных 
метров площадей — под модную одежду и об-
увь, рестораны, парфюмерию и косметику. Что 
всем этим новым современным площадям смо-
жет противопоставить Павелецкий вокзал? Хо-
дят слухи, что целое крыло вокзала отдадут под 
фуд-молл «Депо-2», но в перспективах этого 
проекта я не уверен. Туманно будущее Савелов-
ского. Рядом с ним — огромный торговый ком-
плекс с электроникой и аутлетами модных 
брендов. С одной стороны, это даже хорошо — 
комплекс генерирует людской трафик. С дру-
гой стороны, Савеловский должен открыть та-
кие торговые точки или рестораны, которых 
в торговом комплексе нет. Какие — непонятно. 
Пока все, что удалось сделать, — это открыть на 
вокзале фастфуд.
Григорий Мельник считает, что задумываться 
о переформатировании вокзалов было нужно 
раньше, еще в 1990-е и начале 2000-х. 
— И согласовывать свои планы с командой про-
шлого мэра, которая отдала под коммерческую 
застройку площади перед многими железнодо-
рожными вокзалами, — считает эксперт.
Андрей Журавский считает, что не все потеряно.
— На Комсомольской площади, где Ярослав-
ский, Ленинградский и Казанский вокзалы, 
торговые площади есть с советских времен, но 
они для такого трафика людей просто мизер-
ны, — убежден эксперт. — Поэтому развивать 
торговлю и услуги на трех вокзалах вполне ре-
ально. Хорошие перспективы и у Белорусского 
вокзала. Там сейчас строится большой транс-
портно-пересадочный узел для МЦД, а значит, 
трафик пассажиров может даже вырасти. Меж-
ду тем, от строительства подземного торгового 
центра, задуманного еще в 2000-е, московские 
власти отказались. Так что конкурентов у «вок-
зальной торговли» будет немного. Другой во-
прос, хватит ли там свободных площадей: вок-
зал относительно небольшой.
Также, считает эксперт, хороши перспективы 
у Рижского вокзала.
— Пассажиропоток там мизерный, а вот сво-
бодные площади есть, — пояснил Журавский. 

Поработал — тягай железо

Григорий Мельник считает, что на железнодо-
рожных вокзалах будут весьма перспективны 
коворкинги — офисные площади для кратко-
временной аренды.
— До всех вокзалов легко добираться, а потом 
от них не нужно никуда идти или ехать. При-
был и работай, — пояснил эксперт. — В ковор-
кингах на вокзалах крайне удобно организо-
вывать бизнес-встречи и собеседования, пото-
му что всем участникам, опять же, очень удоб-

но добираться. Другой вопрос, что офисное 
пространство должно быть максимально ком-
фортным и ничем даже близко не напоминать 
зал ожидания. 
Мельник напомнил, что еще в 2012 году на Па-
велецком вокзале открывали коворкинг.
— Там было довольно уютно. Приходишь 
и арендуешь рабочее место: стол, стул, компью-
тер. Был зал для переговоров и кухня, где мож-
но разогреть обед. Я сам там работал, — пояс-
нил эксперт. — Но спустя какое-то время ковор-
кинг закрылся. 
По мнению экспертов, весьма перспективна 
и идея открыть на вокзалах и фитнес-центры.
— Эта инициатива перспективна прежде всего 
для железнодорожных комплексов двух столиц 
и городов-миллионников, — считает президент 
Национального фитнес-сообщества Елена Си-
лина. — Это позволит людям в поездках прово-
дить с пользой время, повысит их вовлечен-
ность в занятия физкультурой, поможет самим 
железнодорожникам быть в форме.
По мнению эксперта, для реализации подоб-
ных проектов крупные сетевые операторы фит-
нес-индустрии обладают всеми необходимыми 
ресурсами.
Директор по операционной деятельности 
крупной сети фитнес-клубов Ирина Троска 
также считает, что инициатива железнодорож-
ников весьма интересна. 
— Если будут созданы условия для удобного 
и выгодного захода сетевого фитнеса в инфра-
структуру, мы с удовольствием поддержим на-
чинание. Основное — понять, какие требова-
ния будут предъявляться к операторам, — отме-
тила Ирина.
Логичнее всего, по ее мнению, организовы-
вать на вокзалах фитнес-клубы небольшого 
формата с минимальным количеством пер-
сонала. 
— Такие залы можно открыть на франчайзин-
говой основе. У нас есть разработки, которые 
могут отлично встроиться в новую архитектуру 
пространства вокзальных комплексов, — за-
явила Троска. 
Денис Ромодин, старший научный сотрудник 
Музея Москвы, считает, что у московских вок-
залов хорошие перспективы.
— У нас, как и в Европе, стало расти значение 
локальных железных дорог. Люди начали регу-
лярно ездить на электричках в центр на работу, 
а быстрый ритм диктует свои правила. Утром 
по пути хочется перекусить, выпить кофе-чай, 
вечером — заскочить за покупками, ведь в свой 
населенный пункт порой возвращаешься, ког-
да местные магазины уже закрыты. Логичнее 
сделать покупки на вокзале.

У вокзалов 
есть серьезные
конкуренты: 
расположенные 
рядом торговые 
комплексы 

1

2

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

 С
ТР
ОЙ

 М
ОС

.Р
У



6 От дома до работы Вечерняя Москва 24 марта 2021 года № 51 (28784) vm.ru

Евгений Павлович родился в Подольском рай-
оне, в деревне Усадище, окончил с серебряной 
медалью Вороновскую школу и после учебы 
в Санкт-Петербургском высшем военно-инже-
нерном училище связи получил распределе-
ние в Центральный узел спутниковой связи 
Генштаба в деревне Сахарово — в двух шагах 
от родного дома. Здесь, в Воронове, он продол-
жил службу, уже муниципальную — в админи-
страции сельского округа в качестве замести-
теля главы. Где, собственно, в 2009 году вы-
играв выборы главы сельского поселения По-
дольского муниципального района, служит по 
сегодняшний день, став уже главой админи-
страции Вороновского поселения в составе го-
рода Москвы. Получается, что для Евгения 
Павловича «от дома до работы» — это не не-
сколько часов утра, а все первые 46 лет жизни. 
Впрочем, о ежедневном утре мы тоже успели 
побеседовать. 

Офицеров бывших не бывает

— Я не был в Воронове только во время службы 
в армии, — рассказывает Евгений Павлович. — 
Решение о месте учебы мы принимали на се-

мейном совете. Отец — старший мичман на 
Северном флоте, оба деда и прадед воевали во 
время Великой Оте чественной войны. Словом, 
предпосылки были очевидны.
Немаловажным в выборе профессии была во-
енная служба отца. В 1994 году отец — коман-
дир радиочасти Павел Иванович Иванов — на 
атомной подводной лодке совершил поход со 
всплытием на Северном полюсе и лично прини-
мал поздравительную радиограмму от тогда 
президента России Бориса Николаевича Ельци-
на о подвиге своего экипажа моряков-подвод-
ников, установивших впервые в истории новой 
России Андреевский и Российский флаги на се-
верной «макушке» земли.
Военная служба наложила отпечаток на жизнь 
главы администрации поселения. Он пунктуа-
лен и педантичен, точен, привык во всем следо-
вать четкому распорядку. Говорит, что у армии 
взял все самое лучшее, что можно было.
— Гражданская и военная жизни схожи и непо-
хожи одновременно. Но главное, что нужно 
соб людать в армии обязательно, а в граждан-
ской жизни желательно, — это распорядок. Для 
меня также обязательно правило: порядок на 
столе — порядок в голове.
Видимо, по этой причине день для Евгения Пав-
ловича начинается в половине шестого утра. 
Дома после подъема он проводит чуть больше 
часа. Утренние процедуры, турник и чашка 
кофе. После чего за рулем машины отправляет-
ся на службу.
— Но служба для меня не только время, прове-
денное в администрации поселения. Еще вече-
ром я намечаю для себя несколько пунктов на 
территории, куда необходимо по пути утром за-
ехать и проконтролировать ситуацию. В восемь 
вхожу в рабочий кабинет, каждый день прово-
жу оперативную планерку с заместителями.

Притяжение родной земли

И все-таки в чем же загадка такой привязанно-
сти Иванова к Вороновскому? В то время как 
многие стремятся уехать из села, для него род-
ной поселок стал и местом рождения, и местом 
большой работы в самостоятельной жизни.
— В Сахарово я попал на практику. Это была 
профильная часть для нашего училища. А во 
время практики, видимо, смог показать себя. 
Написал ряд электронных программ плюс вы-
ступил за войсковую часть на спортивных со-
ревнованиях по лыжным гонкам. Кстати, Во-
роновская лыжня, возрожденная благодаря 
усилиям и помощи префекта Троицкого и Но-
вомосковского административных округов 
 (ТиНАО) Дмитрия Набокина, сегодня весьма 
востребована. Командир сделал отношение 
(форма документа, посредством которого 
командир воинской части, готовой принять на 
службу кандидата, извещает об этом военного 
комиссара района, в котором находится вербо-
вочный пункт, чтобы в отношении конкрет-
ного лица были проведены предусмотренные за-
коном проверочные действия. — «ВМ»), и я по-
лучил выбор из нескольких точек для дальней-
шей службы. Выбрал Сахарово. К тому же здесь 
служил и мой отец до флота. Такая получилась 
преемственность. Позже, во время реформы 
армии, перейти из вооруженных сил на муни-
ципальную службу мне посоветовал командир 
части, ныне председатель Совета ветеранов на-
шего поселения, Александр Петрович Тури-
шин. Он был депутатом райсовета и пореко-
мендовал меня на работу в администрацию, на 
тот период Вороновского сельского округа.
Тема «утро чиновника» для главы администра-
ции поселения имеет особое значение. В прин-
ципе, ему несложно пешком не спеша пройтись 
до здания администрации. Это минут 15, не 

Сегодня постоянная рубрика «От дома до работы» впервые выходит в объеме страницы. Ведь, как оказалось, по дороге от дома до работы мы предрасположены 
к философским беседам и как-то по-особенному четко видим окружающий мир. Сегодня героем рубрики стал Евгений Иванов — глава поселения Вороновское, 

что в Троицком и Новомосковском административных округах. 

19 марта 2021 года. Евгений Иванов в рабочем кабинете. Через несколько минут начнется совещание по вопросам благоустройства на территории

Евгений Иванов: Мы — служим. Согласитесь, делать это можно по-разному

Где родился, там и пригодился

НИКОЛАЙ УЛАНОВ
Специальный корреспондент 
отдела «Московская власть»

Новая Москва
развивается 
почти с колес. 
Изменилась 
интенсивность 
жизни

Евгений Иванов — автор идеи герба Во-
роновского поселения. В 2005 году, когда 
поселение обрело муниципальный статус,
необходимо было обзавестись собствен-
ными гербом и флагом. Вариантов тогда 
было предложено много. Все они были 
забракованы геральдистами. Тогда Евге-
ний Павлович вспомнил, что родные се-
стры его бабушки еще в советское время 
трудились на Бабенской игрушечной фа-
брике. От них у него осталась игрушка-бо-
гатырь, и ее стилизованную версию он
и предложил в качестве идеи. Геральди-
сты совместно с инициатором заменили 
копье на вложенный в ножны меч, щит 
изкруглого изменили на древнерусский, 
наложили на него герб (серебряный 
крест) рода Волынских, основателей Во-
ронова. Голубой фон — связь с Подоль-
ским районом.

ИНТЕРЕСНО

Евгений Павлович Иванов — глава адми-
нистрации поселения Вороновское.
Родился 19 августа 1974 года в деревне 
Усадище Подольского района Москов-
ской области. В 1991 году окончил Воро-
новскую среднюю школу с серебряной ме-
далью. Выпускник Санкт-Петербургского 
высшего военного инженерного училища 
связи по специальности «математическое
и программное обеспечение автоматизи-
рованных систем управления».
Воинскую службу проходил на Централь-
ном узле спутниковой связи Генерального 
штаба ВС РФ в деревне Сахарово Подоль-
ского района Московской области. Окон-
чил службу в воинском званиимайор.
С мая 2005 года на муниципальной службе
в администрации Вороновского сельского 
округа на должности заместителя главы 
администрации.
Окончил Московскую академию государ-
ственного и муниципального управления 
Российской академии государственной 
службы при президенте РФ по программе 
«Государственное и муниципальное 
управление».

ДОСЬЕ

больше. Но поездка по объектам стала привыч-
кой, когда поселение вошло в состав Москвы 
в 2012 году. Это было весьма любопытное вре-
мя. Представьте себе ситуацию, когда вы, воз-
главляя отдаленную территорию, вдруг вырас-
таете до главы района столицы страны. Но само 
поселение еще до вхождения в состав Москвы 
бурно развивалось. Строительство газопрово-
дов (в период с 2005 по 2013 год построены га-
зопроводы в 12 из 23 населенных пунктов и за-
вершена на 100 процентов программа газифи-
кации сельских населенных пунктов), дорог 
(благодаря решению, предложенному заммэра 
Москвы Петром Бирюковым и одобренному мэ-
ром Сергеем Собяниным, отсыпано отфрезеро-
ванной крошкой и сейчас заасфальтировано 
более 600 тысяч квадратных метров дорог), ре-
форма местного самоуправления. Муници-
пальные образования становились самостоя-
тельными. Вся полнота ответственности вла-
сти концентрировалась на месте. Должность 
зама в 2005 году была вакантной. Так сошлись 
звезды. И, как оказалось, сошлись удачно и для 
Евгения Павловича, и для поселения в целом. 
Иванов обрел место интересной работы, а посе-
ление выросло в административном статусе. 
Работа на новом месте оказалась делом хлопот-
ным во всех отношениях. По штату заместитель 
у главы администрации был один и ведал всеми 
вопросами, от кадров до строительства. Но 
привыкший к строгости армейской жизни но-
вый зам легко вписался в новую структуру и со 
временем дорос до должности главы сельского 
поселения и администрации.

Преемственность

Вороновское поселение — одно из крупнейших 
на карте Новой Москвы. Полностью газифици-
рованное, имеет удачную транспортную логи-
стику, что делает его привлекательным в глазах 
жителей. Здесь числится более 12 тысяч чело-
век зарегистрированного населения, а всего 
около 48 тысяч с теми, кто проживает в дачных 
и коттеджных поселках. И число новых жите-
лей постепенно растет.
— Сегодня добираться до работы в Москву ста-
ло значительно удобнее, — рассказывает Евге-
ний Иванов. — Я это прочувствовал на соб-
ственном опыте. Моя младшая дочь учится 
в Москве, в гимназии на Шаболовке, и у нее на 

дорогу в один конец уходит чуть больше часа. 
Такого у нас не было никогда. Дорога всегда 
была для Воронова камнем преткновения. Ре-
шение Сергея Собянина в первую очередь бро-
сить все силы на ликвидацию транспортной 
проблемы стало спасением и позволило в счи-
таные месяцы снять острый вопрос. Запланиро-
вано строительство метро для Троицка, а зна-
чит, мы станем к центру Москвы еще ближе.
Вороновское само стало центром событий при 
расширении Москвы на новые территории. Не 
случайно именно здесь через год после объеди-
нения мэр Москвы проводил совещание, на ко-
тором глава Вороновского Евгений Иванов вы-
ступил с проблемами сельских поселений, го-
воря о том, что сделано и что предстоит. Круг 
вопросов был весьма широк, от культуры 
и спорта до дорог и пожарной безопасности. 
Поясню: от точки дислокации пожарной части 
до точки возможного возгорания больше 20 ки-
лометров. Зимой ситуация может становиться 
просто критической из-за дорог. И пожарная 
часть была всего на два поста.

— Мы в этом году сдаем новую пожарную часть 
на четыре поста. В этом заслуга города, поддер-
жавшего наши предложения, — говорит Евге-
ний Павлович.
Утренние объезды не обходят стороной и строй-
ку новой пожарной части.
— Нужно отдать должное Москве: мы многие 
вопросы снимали быстрыми решениями через 
протоколы, — говорит Евгений Иванов. — 
Практически с колес. Новая Москва развивает-
ся именно так. У нас изменилась интенсивность 
жизни. Не скажу, что в рамках прежнего адми-
нистративного деления мы были в «загоне». 
Власти Московской области нас всегда внима-
тельно слушали и помогали. Но теперь все про-
исходит в разы оперативнее. Эмоциональный 
окрас работы, широта тем, интенсивность, 
ритм… Нас приучили отвечать за всю террито-
рию муниципального образования персональ-
но. Поэтому и рабочий день у меня начинается 
рано. Ритм практически военной организации.

Свой среди своих

Вороновское поселение не просто место рабо-
ты и жизни. Это еще и место, где знаком каж-
дый камень, дерево и самое главное — человек. 
Еще недавно без дачников здесь было зареги-
стрировано около девяти тысяч жителей. Если 
родился, вырос и много лет служил на одном ме-
сте, почти каждого знаешь лично. 
— Я никогда не прячусь от людей, — говорит со-
беседник. — Утром при объезде территории, 
проходе по поселку я могу встретиться с кем 
угодно. Тут знают всех моих родных и близких 
во всех поколениях. И я многих знаю по школе, 
работе. Меня могут прямо спросить, встретив 
на улице, о решении той или иной проблемы. 
Уйти от ответа и ответственности не удастся. 
Нам даже публичные отчеты, как принято в ор-
ганах власти, почти не нужны. Если ошибся 
в чем-то, тут же поправят. Но понятно, что от от-
четов мы не отказываемся, они проходят в на-
шем одном из лучших муниципальных домов 
культуры — «Дружбе». Мы как одна семья. Фор-
мально работать не удастся. Но и жители от не-
посредственного участия в развитии террито-
рии не остаются в стороне.
Такое погружение позволяет главе многие про-
блемы видеть глубже. Знакомство с местными 
традициями немаловажно (чего стоят только 

восстановление в поселении пяти церквей 
и строительство нового храма Николая Чудо-
творца в деревне Рыжово). Он свой среди сво-
их. И практически все проблемы, которые вол-
новали местных жителей, разрешены. 

Опыт в чистом виде

Евгений Иванов находит время не только на ра-
боту. С недавних пор он учащийся аспирантуры 
и преподает в магистратуре дисциплины госу-
дарственного и муниципального управления.
— Это очень интересно и, самое главное, близ-
ко к моему опыту, — говорит Иванов. — Расска-
зываю на лекциях о трансформации сельского 
округа в сельское поселение, потом уже во вну-
тригородское муниципальное образование го-
рода Москвы. Как менялись полномочия, бюд-
жет, как менялись вопросы, которые нужно ре-
шать, как меняются показатели оценки дея-
тельности органов местного самоуправления. 
Действительно, ему пришлось принять участие 
в интереснейшем эксперименте. На расшире-
нии Москвы поломано немало копий сторонни-
ков и противников, концепций и направлений. 
Глава поселения не стал спорить. Он по-
военному взял под козырек и весь свой жизнен-
ный опыт вложил в плавность реализации ре-
формы. И теперь у него есть законное право по-
делиться опытом, который, судя по всему, ста-
нет основой кандидатской диссертации. Тема 
живая и важная. И самое главное, в ней нет ни-
чего надуманного. Опыт в чистом виде.

Качество жизни

Евгений Павлович в течение часа после про-
буждения находит несколько минут для заряд-
ки. Спорт для него не пустой звук. Лыжник 
с детства, он любит в выходной день пройтись 
на лыжах по своим заповедным трассам. Он сам 
это называет тестированием объектов зимнего 
отдыха. Такие прогулки не только для здоровья. 
Случается на своем пути встретить глубокую 
колею от квадроциклов или, например, упав-
шее дерево. Решение по таким мелочам прини-
мается немедленно.
А как же завтрак? Спорт и питание сегодня вол-
нуют многих.
— Я подсмотрел методику на страничке Лео Бо-
керии, — рассказывает Иванов. — В итоге вы-
работал для себя норму. Утром чашка кофе, 
в обед перекус. Ужин в промежутке от пяти до 
семи после полудня. И обязательно несколько 
раз в неделю занятия спортом. Лыжи — зимой, 
без снега — бег. Много времени отдаю помощи 
родителям на даче. И, конечно, бодрость духа. 
Бокерия говорит, что невозможно думать на пе-
реполненный желудок. 

Служить…

Так получилось, что само понятие «чиновник» 
в устах обывателя чаще звучит с негативным 
оттенком. В каждом чиновнике он видит чину-
шу, бюрократа, сухаря. 
— Возможно, для некоторых обывателей так 
и есть, — после некоторого раздумья говорит 
Евгений Павлович, — со временем чиновник 
может трансформироваться в бюрократа. Но 
каждый чиновник еще и человек, и мне ближе 
понятие — служащий. Мы находимся на муни-
ципальной службе. Военная она или граждан-
ская, не так важно. Мы служим. И, согласитесь, 
служить тоже можно по-разному. Помните 
у Грибоедова: «Служить бы рад, прислуживать-
ся тошно…» Дело, видимо, не в понятиях, а в 
сути. Не считаю слово «чиновник» ругатель-
ным. Я муниципальный служащий. Исполняю 
решения людей, которым доверили другие 
люди быть избранными в состав совета пред-
ставительного органа. Администрация же в пе-
реводе означает — «служить для»! Она всегда 
служит для кого-то — у нас это население. Рабо-
та, служба должна приносить удовлетворение 
от результатов в первую очередь самому себе 
и, проживая через себя, всем окружающим. 
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Сотрудников интересует 
профессиональный рост

Исследование одного из круп-
ных сервисов по поиску рабо-
ты показало, что и сотрудни-
ки, и работодатели заинтере-
сованы в стимулирующих по-
ощрениях. Однако мнения об 
их приоритетности у руково-
дителей и сотрудников со-
шлись не во всем. Руководите-
ли назвали эффективными 
проведение корпоративных 
праздников, объявление бла-
годарностей, а также допол-
нительные выходные для со-
трудников. 
— Иногда для человека похва-
ла даже важнее, чем денеж-
ные поощрения. Например, 
работодатель может вручить 
подчиненному грамоту или 
присвоить звание лучшего со-
трудника месяца. Еще один 
вариант — неформальные 
встречи. Они позволяют кол-
легам и руководству ближе 
познакомиться друг с другом. 
Это могут быть различные 
игры, корпоративы и даже се-
мейные праздники. Самое 
главное — не выйти за грань: 
встречи не должны превра-
щаться в застолье. А для этого 
у мероприятия обязательно 
должна быть цель. И руково-
дитель должен обязательно 
присутствовать на таких кор-
поративах. Тогда в коллекти-
ве удастся создать нужную, 
мотивирующую атмосфе-
ру, — рассказала председа-
тель комитета Московской 
торгово-промышленной па-
латы по труду и социальной 
политике Ирина Жуковская.
Подобные корпоративные ме-
роприятия проводят и счита-
ют полезными 44 процента 
опрошенных работодателей. 
Правда, только пять процен-

тов сотрудников ответили, 
что заинтересованы в них. 
Работники в свою очередь 
назвали желательными мо-
тивации в виде предоставле-
ния дополнительных дней 
отдыха, оплаченных работо-

дателем экскурсий, путевок 
и подарков к значимым со-
бытиям. 
— Сегодня набирает популяр-
ность и такой формат поощре-
ния, как обучение за счет ком-
пании. Не только обязатель-
ное для повышения квалифи-

кации, но и дополнительное. 
Это хороший инструмент, да-
ющий сотруднику новые воз-
можности, — добавила Ирина 
Жуковская.
Повышение квалификации 
и получение новых навыков 

позволяют сотруд-
нику претендовать 
на более высокую 
должность. А это 
д е й с т в и т е л ь н о 
привлекательно. 
По результатам ис-
следования, имен-
но повышение ра-
ботники называли 
самым желанным 
поощрением. Од-
нако и здесь есть 
свои тонкости. 
— Большинство 

соискателей под карьерным 
ростом подразумевают увели-
чение дохода, интересный 
фронт задач, получение но-
вых компетенций. Но на деле 
не всегда так происходит, к со-
жалению, — объяснила неза-
висимый эксперт по рынку 

труда Ольга Глухова. — В по-
следнее время мы стали стал-
киваться с тем, что работода-
тели под карьерным ростом 
не всегда подразумевают по-
вышение оплаты труда. Не-
редко люди жалуются, что при 
повышении получили боль-
ший оклад, но это мало обра-
довало. Поскольку штрафные 
санкции стали серьезнее, уве-
личились планы, порой на-
столько, что их стало сложно 
воплотить в жизнь. И из-за 
этого стало сложнее получить 
премию. Должность выше, от-
ветственность больше, а на 
конечном доходе, который 
люди получают, это не сильно 
сказывается.
Но так, к счастью, бывает не 
всегда. Тем не менее экспер-
ты советуют не стесняясь за-
давать вопросы и узнавать 
о дополнительных мотиваци-
ях сразу при трудоустройстве. 
Так удастся избежать не-
оправданных ожиданий.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

1 февраля 14:08 Надежда Егорова встречает гостей на ресепшене в батутном центре. Руководитель компании регулярно поощряет 
своих сотрудников за успехи в работе. Это стимулирует девушку выполнять свои обязанности на высшем уровне

Больше 80 про-
центов компа-
ний используют 
в работе систему 
дополнитель-
ной мотивации. 
Для стимулиро-
вания сотрудни-
ков применяют-
ся денежные 
и нематериаль-
ные поощрения. 

Индустрия красоты отвечает запросам клиента
За последний год число са-
лонов красоты сократилось 
на 10 процентов. Такие дан-
ные предоставили аналитики 
крупного геосервиса и плат-
формы для самозанятых спе-
циалистов. Исследование 
проводилось в 37 крупных 
городах, с населением 
от 500 тысяч человек.

Салоны красоты одними из 
первых приостановили свою 
работу после введения огра-
ничений весной 2020 года. По 
данным представителей плат-
формы для самозанятых, 
с окончанием режима самои-
золяции и постепенным сня-
тием ограничений спрос на 
услуги сферы красоты восста-
новился одним из первых, 
практически сразу. 
Однако режим ограничений 
пережили не все российские 
салоны красоты. Больше все-
го пострадала бьюти-инду-
стрия в Саратове, Тюмени 
и Омске, там закрылось более 
20 процентов предприятий. 
Тем не менее московским 
бизнесменам удалось удер-
жаться на плаву. За год в го-
роде закрылось 3 процента 
студий. 

— Для Москвы это не самая 
большая цифра. Динамика 
и емкость рынка такова, что 
на их место придут новые, — 
отметил вице-президент Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты Александр 
Крутов. — Индустрия красоты 
и забота о себе очень важны 
для человека. Поэтому спрос 
будет всегда. 
Он добавил, что спрос на бью-
ти-услуги оставался и во вре-
мя карантина. Это позволило 
расцвести теневой стороне 
отрасли, где работают сотруд-
ники без необходимых серти-
фикатов и документов. 
— Самозанятость — это хоро-
шо, но главное, чтобы услуги 
таких специалистов не нано-
сили вред здоровью, — доба-
вил Александр Крутов.
Соответствующие изменения 
отразились и в результатах ис-
следования. Они показывают, 
что за прошедший год количе-
ство самозанятых в сфере кра-
соты и здоровья увеличилось 
в восемь раз. Это объясняется 
желанием клиентов продол-
жать получать услуги, несмо-
тря на обстоятельства.
Согласно статистике, сфера 
красоты для самозанятых на-

ходится на втором месте по 
привлекательности. 
— Клиент салона красоты 
или пациент косметолога вы-
бирает в первую очередь спе-
циалиста, а не место. И поэ-
тому для многих не принци-
пиально, идти в частный ка-
бинет к самозанятому врачу 
или в крупную клинику,  — 
рассказала врач-косметолог 
Александра Ридель.
После снятия ограничитель-
ных мер клиентский поток 
стал меньше, чем до начала 
пандемии. 
— Пациенты стали реже при-
ходить, — рассказала Алек-
сандра Ридель. — Наш образ 
жизни изменился, и те клиен-
ты, которые приезжали рань-
ше каждую неделю, теперь за-
писываются на процедуры 
только раз в месяц. 
Отток людей косметолог объ-
ясняет тем, что многие из них 
все еще продолжают работать 
удаленно. И если раньше по-
ход на процедуру был обыден-
ным делом вечером в будни, 
по дороге домой, то теперь 
нужно выбирать время 
и ехать в салон специально. 
Некоторые же из-за пандемии 
коронавируса просто не хотят 

посещать салоны красоты, 
опасаясь заразиться от специ-
алистов.
Да и сами врачи-косметологи 
не торопятся принимать мно-
го пациентов и оказывать ус-
луги в прежнем объеме. 
— Когда человек переболел 
коронавирусом, организм 
восстанавливается дольше, 
чем после обычного гриппа, 
например. Порядочный врач 
позаботится о том, чтобы кли-
ент хотя бы два месяца воздер-
жался от косметологических 
процедур. Сама я сдаю тест на 
коронавирус раз в две недели, 
чтобы не стать источником 
заражения для своих пациен-
тов, — пояснила Александра 
Ридель. 
В целом эксперты отмечают, 
что индустрия красоты и здо-
ровья динамично подстраива-
ется под существующие усло-
вия. Главное, чтобы и руково-
дители, и сотрудники, и само-
занятые работники сферы 
были готовы к изменениям, 
которые происходят на рынке 
и в обществе. Тогда качество 
оказанных услуг будет на 
должном уровне.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Кредитование 
становится 
привилегией
В феврале больше трети 
граждан, желающих купить 
жилье в кредит, столкнулись 
с отказами от банков. А зна-
чит, сбылись прогнозы ана-
литиков, говоривших о пере-
смотре рисков кредитными 
организациями.

На фоне общего снижения 
ставок, а также запуска новой 
льготной госпрограммы рос-
сийские банки в прошлом 
году выдали рекордный объ-
ем ипотечных кредитов. Со-
гласно подсчетам Бюро кре-
дитных историй, они заклю-
чили 1,7 миллиона договоров. 
А сегодня добиться предостав-
ления кредита стало вдвое-
втрое тяжелее.
— Я не удивлен, что банки на-
чали чаще отказывать в кре-
дитовании даже работающим 
клиентам, имеющим более 
или менее регулярный до-
ход, — говорит доктор эконо-
мических наук профессор 
МГИМО Юрий Катасонов. — 
Пандемия коронавируса по-
казала изменчивость и неста-
бильность нашей жизни 
очень ярко и предельно на-
глядно: сегодня у тебя хоро-
шая работа и 70 тысяч дохода, 
а завтра предприятие при-
остановило деятельность, пе-
ревело тебя на удаленку, а то 
и вовсе рассчитало. Или ты 
болен и вообще временно не 
работаешь, а больничный не 
покрывает привычных расхо-
дов. Это называется «ситуаци-
онно обоснованный риск не-
погашения долга». 
По словам профессора, в та-
ких условиях банки перестра-
ховываются, более тщательно 
проверяют и карьеру клиен-
та, и его кредитную историю. 
И, как правило, находят боль-
ше причин для отказа.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

ОЛЕГ ШЕИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ КОНФЕДЕРАЦИИ 
ТРУДА РОССИИ
Дополнительная мотивация 
для сотрудников — это всегда 
хорошее решение. Так человек 
чувствует себя востребован-
ным специалистом. 
Однако одних только эпизоди-
ческих поощрений недоста-
точно. Человек должен полу-
чать зарплату, соответствую-
щую своей квалификации. 
Когда сотрудник получает 
должность выше, чем раньше, 
должен увеличиваться и его 
регулярный доход. 
И здесь не столько важен раз-
мер премии, сколько стабиль-
ность высокого оклада. Так че-
ловек будет понимать, что он 
хорошо работает, что его це-
нят. Тогда и дополнительные 
денежные и нематериальные 
мотивации будут восприни-
маться как дополнительный 
стимул, заставляя человека ра-
ботать еще лучше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Поиск компромисса
Представители бизнеса 
обратились к правитель-
ству с просьбой не воз-
вращать отмененный 
в 2019 году налог 
на движимое имуще-
ство. В Министерстве 
финансов предпринима-
телей заверили, что ва-
рианты совершенство-
вания налогообложения 
в этой сфере сейчас про-
рабатываются с учетом 
интересов всех сторон.
■
Ставка пошла
Совет директоров ЦБ 
впервые с конца 2018 го-
да принял решение о по-
вышении ключевой 
ставки. Рост составил 
25 базисных пунктов — 
с 4,25 до 4,5 процента 
годовых. Это говорит 
о завершении мягкой 
денежно-кредитной по-
литики ЦБ. 
■
Выйдет дороже
Минюст предложил вве-
сти уголовную ответ-
ственность за неполную 
выплату алиментов. 
Сейчас такое правонару-
шение наказывается ис-
правительными либо 
принудительными рабо-
тами, реже — лишением 
свободы до года. 
■
Приходите сами
Федеральная служба су-
дебных приставов отло-
жила выходы своих спе-
циалистов по адресам 
должников до июля 
2021 года из-за продол-
жающейся пандемии. 
В прошлом году дистан-
ционная работа приста-
вов на явку граждан 
в суд не повлияла.

Повышение  
по службе далеко 
не всегда ведет 
к увеличению 
доходов

карьера

прогнозы

Министерство науки и высшего образования России начало работу по восполнению пробелов в знаниях студентов, связанных с переводом на дистанционное 
обучение из-за пандемии. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, к чему приведет введение бессрочной аккредитации вузов, 
какими методами работодатели могут улучшить настроение и настроить на результат сотрудников своей компании, почему бьюти-индустрия меняет формат работы.

тенденции
917 49 20,4 64

тысяч рублей стоил «квад-
рат» жилья в Центральном 
округе столицы в 2020 году. 
Согласно данным агентства 
элитной недвижимости, 
рост цен продолжается.

процентов пользователей 
считают блокировку аккаун-
тов в социальных сетях цен-
зурой, по результатам опро-
са Всероссийского центра 
общественного мнения.

тысячи квадратных метров тор-
говых площадей освободилось 
в «Москве-Сити». Арендаторы 
ориентировались на офисных 
сотрудников и потеряли клиен-
туру из-за удаленки.

новые меры поддержки 
ИТ-отрасли подготовило Мин-
цифры. Среди них предложе-
ния по регулированию спроса 
и уравниванию условий меж-
дународной конкуренции.

Страницу подготовила 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев предложил 
ввести бессрочную аккредитацию для российских 
высших учебных заведений.

Хватит заниматься 
бумагами

Неучи вместо 
специалистов

Я полностью поддерживаю это предложение. Его разра-
ботали в рамках «регуляторной гильотины». Поскольку 
сегодня все процессы, связанные с одобрением продолже-
ния работы университетов, проводятся по документам, 
оценивается скорее качество подготовки этих бумаг, чем 
качество образования, которое предоставляет учрежде-
ние. От того, что через каждые шесть лет специалисты бу-
дут собирать, подписывать и организовывать аккредита-
цию, сами педагогические процессы лучше не станут. 
Мы в Госдуме недавно собирали специальный комитет по 
этому поводу, и я вносил схожее предложение. Основной 
его посыл заключался в том, что нам как можно быстрее 
нужно перейти от оценки качества документов к оценке 
качества образования студентов. 
Я думаю, что дьявол кроется в деталях. Все зависит от 
того, как именно будет реализовано это правильное, 
с моей точки зрения, пред-
ложение. Мы планируем 
изучить законный акт, по-
сле чего сформировать точ-
ку зрения и выразить ее. Но 
направление, в котором 
предлагают двигаться 
в Рос обрнадзоре, мне ка-
жется логичным. Ведь се-
годня в российской систе-
ме образования существу-
ет десять системных проблем. Одна из них — бюрократи-
зация. В особенности после принятия нового Закона об 
образовании, который вступил в силу в 2013 году, эта 
проб лема приобрела размеры необъятных масштабов. 
В 2016 году Комитет Государственной думы по образова-
нию и науке представил доклад, согласно которому 
в среднем каждое учебное заведение в год заполняет 
300 отчетов по 12 тысячам показателей. Обновленные 
данные, собранные специалистами Национального ис-
следовательского университета «Высшая школа эконо-
мики», показывают, что каждое высшее учебное заведе-
ние в среднем в год заполняет 1800 отчетов. Людям неког-
да работать, им некогда обучать молодежь, некогда зани-
маться наставничеством, все их время, силы и запал ухо-
дят на оформление бесконечных бумажек. 
Если аккредитация будет бессрочной, то количество до-
кументов, которые ежегодно необходимо заполнять со-
трудникам университетов, уменьшится. Это освободит 
профессорам, преподавателям, руководству высших 
учебных заведений время для реальной работы со студен-
тами, обновления учебных программ. 
Хватит заниматься бумагами, надо заниматься реальным 
образованием.

Будучи преподавателем и активно поддерживая связь с та-
кими прославленными старыми учебными заведениями, 
как Московский государственный университет имени 
М. В. Ломоносова или Белгородский университет, я счи-
таю, что сделать аккредитацию вузов бессрочной — это за-
ложить мину под отечественное высшее образование. 
Если подходить к вопросу с умом, то бессрочная аккредита-
ция возможна только для тех вузов, которые уже доказали 
силу своей научной и преподавательской школы. Для тех, 
кто имеет историю, традицию, легендарных людей в про-
фессорском составе. Много ли у нас таких? К счастью, да. 
Тот же МГУ имени Ломоносова, Томский и Новосибирский 
университеты, Академия имени Сеченова, Бауманка, Пле-
хановка… 
А вот чему учат и каких специалистов выпускают частные 
университеты с сомнительной научной базой? Многие из 
них стоило бы проверить на соответствие Федеральным 
государственным образо-
вательным стандартам. 
Или, скажем, соседи мои: 
я живу на Таганке, окна вы-
ходят на два огромных 
учебных корпуса некоего 
университета. Название 
его несколько раз менялось. 
Когда-то здесь был креп-
кий, надежный советский 
техникум. Теперь — вуз. 
Разумеется, коммерческий — учат платно. На кого учат? 
На юристов, экономистов, в общем — популярные пре-
стижные специальности. И что удивительно: за два года 
наблюдений я не видел там ни одного студента. Сплошь за-
очники… Зайдешь на сайт этого заведения — громкие 
имена профессоров, в том числе иностранных, авторские 
программы, довольно высокая стоимость курса. А на деле 
абитуриент платит — и через определенное время получа-
ет «корочки»… Не прилагая особых усилий к получению 
собственно знаний, не контактируя с наставниками иначе, 
чем через интернет и по телефону. Он не знает, что такое 
настоящая студенческая жизнь — с коллоквиумами 
и практикой, с научными диспутами, очной защитой ди-
плома. С постоянным и прямым контактом с мудрыми, 
сильными учеными. Это что, по-вашему, — образование?
Подобные образовательные структуры вообще не могут, 
по уму, быть аккредитованы. Поскольку подрывают саму 
идею высшего академического образования как таковую 
и плодят специалистов, которые не востребованы на рын-
ке труда. А что получится, если вдруг выпускнику с таким 
уровнем знаний придется еще и по специальности тру-
диться, — ответ очевиден. Страшнее некомпетентного 
врача, юриста, учителя, инженера — только диверсант.

ОЛЕГ СМОЛИН
ДЕПУТАТ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РФ

ЗА

АРКАДИЙ 
ТИШКОВ
ПРОФЕССОР, 
ДОКТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКИХ 
НАУК

ПРОТИВ

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
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Н
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Влияние пандемии 
на бизнес, 
по мнению пред-
принимателей, %
Бизнес 
сократился

41
Заметных 
изменений нет

19

Бизнес растет 
и развивается

10Развивается 
в дополни-
тельном или 
совсем новом 
направлении

19

Временно 
или полностью 
закрылся

11
По данным Национального агентства 
финансовых исследований
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точка Сегодня точку в номере ставят Виктория и Марк Коваленко. Дети радуются первым подснежникам, которые расцвели в Троицке. У семьи Коваленко есть замечатель-
ная история, связанная с подснежниками. В 1970-е годы дедушка Вики и Марка получил квартиру в Троицке и высадил перед домом на Центральной улице семена 
этих цветов. Каждый год подснежники семьи Коваленко распускались одними из первых во всем Московском регионе. Позже выяснилось, что именно в этом месте 
под землей расположены теплотрассы. Почва здесь прогревается быстрее, а потому растения так рано цветут. За первыми вестниками тепла семья Коваленко береж-
но ухаживает много лет. Сейчас около их дома целая полянка этих нежных цветов. Кстати, во всем мире насчитывается всего около 20 видов подснежников, и почти 
все они занесены в Красную книгу. Именно поэтому эти цветы нужно беречь, чтобы они не исчезли с лица земли. 

Ветераны обсудили 
меры поддержки
Вчера в столице прошла 
встреча ветеранов-инвали-
дов с представителями об-
щественных организаций 
и силовых ведомств. 

Это мероприятие организова-
ло руководство Националь-
ной Ассоциации объедине-
ний офицеров запаса Воору-
женных сил. Постояльцев Мо-
сковского дома Чешира, боль-
шинство из которых получи-
ли травмы и увечья на воен-
ной службе, посетили первый 
заместитель секретаря Обще-
ственной палаты России Вя-
чеслав Бочаров, заместитель 
начальника Главного управ-
ления по работе с личным со-
ставом Росгвардии Андрей 
Щербина, представители Ми-
нистерства обороны и МВД. 
— Здесь находятся люди, ко-
торые отдали свои лучшие 
годы и здоровье во время слу-
жения Родине. И, конечно, го-
сударство должно заботиться 
о них. Участвовать в таких де-
лах важно еще и для молодого 
поколения. Ребята, которые 
скоро пойдут служить, долж-
ны видеть, что с ветеранами 
обращаются хорошо, — ска-
зал заместитель председателя 
Общественного совета при 

Министерстве обороны Рос-
сии Александр Каньшин.
На встрече присутствовал 
и директор Московского дома 
Чешира Михаил Яшин. Он от-
метил высокий уровень под-
держки со стороны прави-
тельства Москвы. Например, 
столичные власти выделяют 
средства на покупку проте-
зов для ветеранов Афганской 
 войны.
— Нам действительно помо-
гают. Например, выплачива-
ют субсидию, благодаря кото-
рой наш дом работает уже 
12 лет. И все наши обществен-
ные инициативы всегда под-
держивали «сверху», — рас-
сказал Михаил Яшин. 
Гости пришли в Московский 
дом Чешира не с пустыми ру-
ками. Они принесли ветера-
нам, которые сейчас проходят 
реабилитацию, много подар-
ков. В их числе — новые инва-
лидные коляски, продуктовые 
наборы и памятные сувени-
ры. Кроме того, все предложе-
ния по улучшению условий 
жизни, озвученные на встре-
че, соберут в один документ 
и отправят президенту России 
Владимиру Путину. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Интернет считают 
угрозой семейным 
ценностям. 
И как вам?

ПАВЕЛ ПОЖИГАЙЛО
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РОССИИ

Интернет действительно от-
рицательно влияет на демо-
графию в России. Коэффици-
ент рождаемости сегодня 
ниже 1,3 пункта. Это очень 
низкий показатель. Ситуацию 
нужно срочно исправлять, 
иначе к 2050 году население 
страны сократится ровно на 
50 процентов. Вопрос отноше-
ния к семейным ценностям 
в современной России дей-
ствительно стоит очень остро. 
Это главный индикатор наше-
го будущего. И я рад, что люди 
чувствуют это и видят угрозу, 
которую несет интернет. 
В сети каждый день появляет-
ся много непотребного кон-
тента. Мы уже скатились до 
интервью с маньяком. Кроме 
того, интернет опасен не толь-
ко своим контентом. Другая 
сторона медали — это время, 
которое россияне тратят на 
бесцельное пролистывание 
лент социальных сетей, про-
смотр неумных видеороли-
ков. Это время они могли бы 
уделить своим семьям: детям, 
мужьям и женам. Но все-таки 
надежда еще остается. Меня 
очень радует, что россияне 
имеют инстинкт самосохра-
нения и на подсознательном 
уровне чувствуют угрозу се-
мейным ценностям со сторо-
ны Всемирной паутины. Мне 
кажется, что это вполне адек-
ватная реакция на современ-
ные негативные тенденции. 

МИХАИЛ ТАРУСИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА СОЦИОЛОГИИ 
ИНСТИТУТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ

Интернет — это достаточно 
разносторонняя вещь, в кото-
рой можно найти все что угод-
но при желании. И вопрос не 
в том, кто и чему угрожает, 
а в том, какую информацию 
люди хотят там потреблять. 
В интернете хранится много 
книг, фильмов, посвященных 
семейным ценностям. И най-
ти подобные материалы на 
просторах сети очень просто. 
Но дело в том, что мало кого 
такие ресурсы интересуют. 
Согласитесь, чаще пользова-
тели интернета посещают 
эротические сайты. Это не 
значит, что Всемирная паути-
на и создатели сайтов что-то 
пропагандируют. Просто каж-
дый выбирает для себя. Все за-
висит от человека.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Думаю, что реальная цифра 
намного больше, чем 35 про-
центов. Многие думающие 
люди понимают, что сегодня 
в интернете много дезинфор-
мации и фейковых новостей. 
Весь этот контент направлен 

По данным опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения, вырос-
ло число тех, кто считает, что интернет — это неконтролируемое пространство с не-
достоверной информацией. Более того, 35 процентов респондентов назвали Всемир-
ную паутину серьезной угрозой семейным ценностям.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

на разрушение основ семьи — 
главной ячейки общества, 
скрепы любого государства. 
В такой ситуации я считаю не-
обходимым ограничить поль-
зование социальными сетями 
детям до 14 лет. Это нужно для 
того, чтобы защитить их от 
негативной и недостоверной 
информации. С 14 лет можно 
немного ослабить ограниче-
ния: зарегистрироваться 
в сети подростки смогут толь-
ко с разрешения родителей. 
Это поможет сохранить се-
мейные ценности.

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ
ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ЦЕНТРА ИНТЕРНЕТ
ТЕХНОЛОГИЙ

Интернет — это инструмент, 
с помощью которого люди пе-
редают информацию. В дан-
ном опросе они просто оцени-
ли информационное поле 
сети. Треть респондентов, как 
мы видим, рассматривают ма-
териалы интернета как угрозу 
семейным ценностям. Но при 
этом оставшиеся две трети 
опрошенных утверждают со-
вершенно обратное. Из этого 
можно сделать вывод, что 
большинство россиян не ви-
дят угрозы семейным ценно-
стям в интернете. Значит, ско-
рее всего, ее там действитель-
но нет. Те же, кто считает, что 
Всемирная паутина опасна, 
скорее всего, либо специаль-
но выискивают подобные све-
дения на просторах сети, либо 
просто видят в ней некую 
силу, которая угрожает им 
и государству. Но, скорее все-
го, эти 35 процентов опро-
шенных просто проецируют 
свою систему взглядов на бо-
лее широкую аудиторию. 
Если честно, я не вижу ника-
кой угрозы семейным ценно-
стям в интернете.

Режиссер показала непростые 
отношения матери и сына

В Театре имени Вахтангова 
состоялась премьера 
спектак ля «Обещание на рас-
свете». Его создала режиссер 
Лейла Абу-аль-Кишек. В ос-
нове постановки — однои-
менный роман Ромена Гари.

«Обещание на рассвете» — 
это автобиография Ромена 
Гари. Роман был опубликован 
в 1960 году и по сей день счи-
тается самым знаменитым 
и удачным произведением ав-
тора. Но, несмотря на всемир-
ную популярность, режиссер 
Лейла Абу-аль-Кишек позво-
лила себе «похулиганить»: 
она представила свое видение 
этой истории. Главный герой 
постановки — Ромен Гари 
и его мать. Властная женщина 
хочет, чтобы сын осуществил 
ее несбывшиеся мечты. Она 
прилагает все усилия, чтобы 
Ромен стал успешным писате-
лем. Но излишняя материн-
ская любовь и опека оборачи-
ваются для мальчика страда-
ниями.
— Мать верила, что Ромен — 
выдающийся человек. Она ис-
кала его в разных творческих 
сферах. И видела его огром-
ный талант. Мать представля-
ла себя как единое целое с сы-

ном. Конечно же, это травми-
рует человека. Такая сильная 
любовь может уничтожить. 
И это ее огромный грех 
и ошибка, — рассказала за-
служенная артистка России 
Анна Дубровская, которая сы-
грала в спектакле роль матери 
главного героя.
Живущие мечтой о Франции, 
мать с сыном переезжают 
в Ниццу. Женщина работает 
не покладая рук, чтобы Ромен 
мог получить достойное обра-
зование, заниматься творче-
ством. Мать восторженно 
кружится в обнимку с первы-
ми газетными рассказами 
сына. Приоритеты в семье не 
меняются и с наступлением 
Второй мировой войны. Ро-
мен отправляется на фронт. 
Но мать и там настойчиво на-
правляет сына, напоминая, 
что нужно служить именно на 
территории Франции, быть 
патриотом, продолжать пи-
сать рассказы даже в переры-
вах между боями, не забрасы-
вать творчество. Мать радует-
ся военным подвигам сына, 
а точнее, тому факту, что о них 
пишут в газетах, говорят по 
радио и с восторгом обсужда-
ют в лицее. 
— Это естественные вещи, 
когда мать хочет, чтобы ребе-
нок соответствовал ее ожида-
ниям. Я допускаю, что Гари 

был не уверен в себе, а мать 
начала инстинктивно выстра-
ивать за него жизнь. Будь 
у него характер посильнее, 
мать не оказала бы на него та-
кого сильного влияния, — 
рассказывает актер Григорий 
Антипенко, который сыграл 
в спектакле главного героя.
В конце спектакля режиссер 
поднимает философский во-
прос. Главный герой приходит 
к выводу, что жизнь прожита 
не зря. Только вопрос в том, 
чья жизнь — матери или его 
собственная? 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера 13:44 Актеры Анна Дубровская и Григорий Антипенко исполнили главные роли 
в спектакле «Обещание на рассвете» в Театре имени Вахтангова 

ЛЕЙЛА АБУАЛЬКИШЕК
РЕЖИССЕР

Мы с коллегами работали 
над этим спектаклем полтора 
месяца. В основе постанов-
ки — автобиография писателя 
Ромена Гари. Мне хотелось 
разгадать, что это за человек. 
Он очень неординарный, тон-
кий, чувственный. И если по-
смотреть, каким сильным ха-
рактером обладала его мать, 
можно предположить, какие 
психологические травмы она 
могла нанести сыну. Это исто-
рия большой любви и одино-
чества. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

премьера

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Работа. Т. (916) 108-54-68
● Доходно. Т. (977 ) 500-62-82 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97

Зубная щетка 
вместо квартиры

Долго почему-то россияне считали за-
ключение брачного контракта делом 
унизительным и даже порочным. Де-
скать, о какой любви может идти речь, 
если в самом начале отношений про-
писываешь, как будешь делить  при 
разводе все, нажитое непосильным 
трудом? То есть, заключая брак, пре-
ступно даже предполагать, что что-то 
может пойти не так. Может быть, на-

циональное презрение к брачным контрактам обусловле-
но было еще и тем, что не миллионеры мы, делить при воз-
можном разводе, как правило, все равно приходится толь-
ко пользованные наволочки, собачку и дедушкину библи-
отеку. Наша ментальность всегда призывала к тому, что-
бы мужчина уходил в закат с одной только зубной щеткой. 
То есть наволочки и собачка оставались, вместе с квадрат-
ными метрами в хрущевке, прекрасной половине…
Но благородство захромало на обе 
ноги: за последние десятилетия редкий 
мужчина согласится остаться ни с чем. 
Суды по разделу имущества, похожие 
на бесконечный фильм ужасов, обес-
кровливают обе стороны. Особенно 
если одна из «сторон» нацелена обо-
брать другую до нитки… Но всех этих 
мытарств можно избежать — если свое-
временно подписать брачный кон-
тракт. Тогда можно не волноваться на 
печальный случай, если любовная лод-
ка все же разобьется о быт. На Западе 
давным-давно уже канули в Лету брако-
сочетания без контракта; детали 
«звездных» брачных договоров стано-
вятся достоянием общественности. Муж Николь Кидман, 
Кит Урбан, подписал брачный контракт, по которому за 
каждый год без наркотиков (с которыми у Кита были про-
блемы) будет получать по 640 000 долларов ежегодно. Кэ-
трин Зета-Джонс обезопасила себя на случай измены: если 
Майкл Дуглас ей изменит, то каждый поход налево обойдет-
ся ему в 5 миллионов долларов. Марк Цукерберг и Присцил-
ла Чан заключили контракт, согласно которому обязуются 
ходить на свидания друг с другом не реже раза в неделю…
За прошлый год брачные договоры стали популярны 
и в России: их заключили на четверть больше, чем годом ра-
нее. Правда, в основном супруги хотят просто обезопасить 
семью на случай взятой ипотеки. Ну, чтобы, «если что», не 
остаться с многомиллионным долгом. Или — в случае, ког-
да один из супругов несет риски как предприниматель: что-
бы сберечь семейное имущество от возможных проблем 
бизнеса. Ковидный год, когда полетели все планы, весь при-
вычный жизненный уклад, научил нас быть осторожными.
Браки, как известно, заключаются на небесах, а вот разво-
ды оформляются в суде. И как часто потом кто-то жалеет, 
что не подстелил в свое время соломки! Делов-то было: за-
ключить брачный контракт. Сотни самых разных нюансов  
могут возникнуть при разводе — все невозможно предус-
мотреть. Хотя, конечно, очень мало кто, заключая брак, 
верит в реальность развода. Все-таки мы — романтики.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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